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Editorial 
Un horizonte de esperanza 

Recientemente han comenzado a proliferar, de la mano de personas ilusiona

das y capacitadas, estudios prospectivos que buscan establecer las mejores y más 
idóneas líneas de desarrollo socioeconómico para nuestra tierra. Tal es el caso 
del PEDEC y del Guadix 2020, ambos planes estratégicos de desarrollo para 
Guadix y Comarca. 

Estos instrumentos serán referentes obligados a la hora de diseñar con rigor las 
actuaciones políticas a desarrollar en un futuro. Sin esta base —de la que 
carecemos en estos momentos— no sólo no se consigue una coordinación entre 
las políticas de los diversos municipios, sino que también se hace difícil articular 
una actuación consistente en cada uno de ellos. 

En ambos proyectos se recoge el turismo rural como uno de los destinos a los 
que nuestra comarca está abocada por su riqueza paisajística, sus cuevas, sus 
monumentos, su enclave geográfico, etc., que contribuirá a que nuestra zona 
salga poco a poco de su letargo económico. 

Sobre este punto recogemos algunas ideas a considerar: Conseguir la disponi

bilidad turística para los principales monumentos de la comarca. Acelerar el 
ritmo de rehabilitación de monumentos y cuevas. Crear nuevas ofertas: museo 
arqueológico, museo etnográfico, red de miradores, nuevos parques y zonas de 
recreo, cineteatro, camping, parador nacional, granjaescuela, etc. Incrementar 
la oferta de alojamiento en cuevas o casas rurales. Preservar la riqueza natural de 
la zona: especies en peligro de extinción, arboledas, cerro de la escalera, conser

vación y limpieza de ramblas, evitar industrias contaminantes, etc. Adecuada y 
conjunta promoción de los valores turísticos de la comarca: balnearios, Sierra.. . 

Como muestra, un botón 

Siempre que se actúa en el medio natural hay que tener sumo cuidado para no 
extralimitarse, para no matar a la gallina de los huevos de oro. 

En días pasados, nuestra Sierra ha ofrecido, en forma de setas, una más de sus 
muchas potencialidades. El tiempo ha acompañado con lluvias y temperaturas 
otoñales que han dado lugar a una actividad inusual para esta época. 

La cara norte de Sierra Nevada, desde Huéneja hasta Lugros, se ha visto 
literalmente asaltada, raída, esquilmada por cientos y cientos de personas que han 
visto en la recogida, agónica, competitiva y desconsiderada, del níscalo, "rebollón" 
o robellón un inaudito y magnífico modo de aumentar los ingresos familiares. 
Este tipo de actividades suele tener varias lecturas: la positiva es el beneficio 
económico que ha supuesto para una importante cantidad de familias de los 
pueblos de la ladera norte de Sierra Nevada y del Sened. Entre los efectos 
negativos hay que señalar la imposición de precios por parte de los intermedia

rios, abusando de los lugareños faltos de organización y del apoyo deseable de sus 
ayuntamientos, que se han visto incapaces de explotar y comercializar sus 
propios recursos. Se podrían establecer centros de recogida cooperativos que 
permitirían obtener un mayor beneficio, vendiendo el producto directamente a los 
centros de consumo de ciudades como Barcelona o Valencia. 

Sirvan estas consideraciones para aprender de la experiencia, reconocer los 
errores cometidos y obrar en consecuencia, de modo que la plusvalía de la 
actividad económica generada en nuestro entorno repercuta, desde una planifica

ción conjunta, racional y sostenida, en provecho de nuestra tierra y nuestras 
gentes. 

En portada: Buen ano de setas. № 128 Tercera época 
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Entrevista 

Juan José Manrique 
gerente de Líder Comarca de Guadix, SL 

Francisco Funes 

—Han pasado algo más de dos años 
y medio desde que la sociedad Líder se 
constituyó en la comarca de Guadix. 
¿Se puede decir que ya está funcionan
do a pleno rendimiento? 

—No. El período de dos años puede 
dar una imagen engañosa. La sociedad 
es cierto que se constituyó el 21 de julio 
de 1994, firmándose el convenio que 
dio luz verde a la iniciativa Leader, 
para la Comarca de Guadix, el 9/11 /95, 
y recibiéndose los primeros fondos en 
abril de 1996. Es a partir de esa fecha 
cuando la sociedad empieza gradual
mente a funcionar. 

No obstante habría que señalar que 
ha surgido una serie de problemas de 
gestión, para los Leaders de toda Espa
ña, derivada de la interpretación res
trictiva que hace la circular de la DGV1 
enviada con fecha 30/7/96 por la Direc
ción General de Planificación y Desa
rrollo Rural del Ministerio de Agricul
tura, donde se establece la incompatibi
lidad, hasta nueva orden, no sólo de 
ayudas cofinan-ciadas por diferentes 
fondos estructurales, sino que también 
afectan a líneas cofinanciadas por el 
mismo fondo, lo cual supone que el 
grupo en estos momentos esté replan-
teándos todo el procedimiento de ges
tión de los fondos. 

Es de justicia mencionar aquí la la
bor de trabajo, entrega y entusiasmo de 
los ADL [agentes de desarrollo local] 
de la zona, que fueron quienes con su 
trabajo suplieron el periodo tan largo 
de gestión entre la constitución de la 
sociedad, y la puesta en marcha real y 
efectiva del convenio. 

—Como gerente de Líder, ¿consi
dera que empieza a calar en los veci-

nos de la comarca la idea de lucha por 
el desarrollo? 

—Lotalmente. La campaña de di
vulgación de la iniciativa Líder está 
sirviendo para que en líneas generales 
se esté produciendo una concienciación 
y sensibilización acerca de la idea de 
que es necesario que todo el entramado 
socioeconómico de la comarca luche 
por su desarrollo progresivo. 

—¿Supone Líder Comarca de 
Guadix el revulsivo necesario para con
seguir el despegue económico de la 
zona ? 

—-Hablar de despegue económico 
de la comarca sería excesivo. Es mejor 
hablar de desarrollo progresivo. Hay 
que ser conscientes de que nuestra co
marca es eminentemente agraria, aun
que sea una agricultura poco competiti
va y en retroceso tanto en el ámbito 
cualitativo como cuantitativo. 

No obstante hay que tener en cuenta 
este aspecto, para fijar como ejes prio

ritarios: la modernización de las estruc
turas agrarias (incremento del grado de 
asociacionismo y experimentación de 
cultivos alternativos que generen un 
mayor valor añadido), la creación de 
industrias de transformación que per
mitan la potenciación agraria, y el sec
tor servicios (turismo, servicios a la 
población y a la empresa), fundamen
talmente. 

—¿Cuánto dinero aportaría Líder 
a un proyecto viable? 

—El porcentaje de subvención que 
podría obtener un empresario para un 
proyecto de inversión es de un 30-35% 
por término medio, dependiendo de una 
serie de factores que conforman el ba-
remo del grupo. Estos porcentajes pro
bablemente sean revisados al alza, de 
confirmarse definitivamente la incom
patibilidad con otras líneas de subven
ciones, lo que obligaría al grupo a 
replantearse los cuadros financieros y 
subvenciones: menos proyectos pero 

ACCIOLIVA 
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con mayor porcentaje de subvención. 
—Aporta Líder otro tipo de aseso-

ramiento o ayuda tras la concesión de 
subvenciones? 

—En la medida de nuestras posibi
lidades sí, pero nosotros no somos es
pecialistas. 

Lo que sí se puede solicitar por las 
empresas conjuntamente, es decir, a ni
vel de asociaciones sectoriales, estu
dios de mercado, asistencias técnicas 
relativas a la mejora de la política co
mercial de las empresas, etc. No obs
tante, si decide no acogerse a estas lí
neas de ayuda se le indicarán los orga
nismos especializados en materia de 
orientación comercial. 

—¿Qué condiciones han de reunir 
los proyectos para ser susceptibles de 
obtener subvención? 

—Las condiciones imprescindibles 
que han de reunir los proyectos para ser 
beneficiarios de las medidas subven-
cionables del programa, son las siguien
tes: Afectar al territorio y/o población 
de la zona, y no impactar lesivamente 
el medio. 

La selección de los proyectos, dife
renciando la que supone inversión en 
iniciativa empresarial y en actividades 
económicas, y aquéllas en las que pre
domina el carácter social y cultural, se 
realizaría atendiendo a lo siguiente: 

En proyectos de inversión en inicia
tivas empresariales y en actividades eco
nómicas: 
-Grado de innovación. 
-Relación con los objetivos y actuacio
nes del programa. 
-Creación de puestos de trabajo. 
-Sector al que pertenece. 
-Viabilidad técnica y económica. 
-Recursos propios y ajenos. 
-Aprovechamiento de recursos y po
tencialidades locales. 
-Cobertura de demanda identificada en 
el entorno local. 
-Respeto y mejora de las condiciones 
medioambientales. 
-Necesidad de apoyo económico. 
-Demostratividad y trasferibilidad. 

Y en cuanto a los proyectos con 
marcado carácter social y cultural: 

-Colectivos afectados. 
-Relación con los objetivos y actuacio
nes del programa. 
-Repercusión en el entorno. 
-Aprovechamiento de recursos y po
tencialidades locales. 
-Relación entre el coste y el impacto 
esperado. 
-Transferibilidad 
-Grado de innovación 
-Grado de vertebración y estimulación 
social esperado. 

—Es común en muchos 
vecinos el pensamiento de 
que la comarca de Guadix 
no tiene futuro... ¿Qué di
ría a esas personas? 

—Que abandonen el 
secular pes imismo que 
siempre ha caracterizado a 
los habitantes de nuestra 
tierra. Por circunstancias 
que no vienen al caso citar, 
en nuestra gente se ha ido 
cimentando todo un pozo 
de escepticismo, que nos 
ha perjudicado en diversas 
ocasiones y que ha llegado 
a crear casi una desverte -
bración social; nuestra co
marca tiene una gran canti
dad y variedad de recursos 
que hacen que sus posibili
dades sean muy grandes si 
nuestra gente es capaz de 
luchar por ellas con la ilu
sión que las circunstancias 
requieren. 

—¿Sería importante 
que Líder contara con otras 
asociaciones de la comarca? 

-Leader como tal iniciativa de desa
rrollo económico, cultural, social es un 
proyecto abierto, no se puede entender 
un proceso de esta envergadura, si no 
es un proyecto de suma, o sea integra
das de voluntades. Líder Comarca de 
Guadix, por su parte, mantiene una lí
nea de estrecha colaboración con cuan
tos colectivos tienen algo que decir y 
aportar en el desarrollo de la comarca, 
como prueban los numerosos conve
nios de colaboración que se han firma-

.. .colaboración con cuantos 
colectivos tienen algo que 

decir y aportar... 

do. Nadie ha de estar fuera de un pro
yecto común de futuro para la comarca 
de Guadix, pero con la idea clara de que 
hay que arrimar el hombro. 

—¿Cuál sería el balance actual en 
cuanto a subvenciones concedidas? 

—Los proyectos que ha subvencio

nado Líder hasta el momento, en líneas 
generales, se puede decir que son pe
queñas empresas familiares, de turis
mo, artesanía, industrias agroalimen-
tarias y servicios a la población, que 
generan o mantienen un considerable 
número de empleos, que explotan re
cursos típicamente comarcales y que 
encajan plenamente con los objetivos y 
actuaciones previstos en el programa. 
Hasta el momento se ha generado una 
inversión superior a los 900 millones 
de pesetas. • 

ACEITE DE OLIVA " Con la compra de una caja 
VIRGEN EXTRA obtendrá gratis una aceitera" 
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Problemas derivados de la fragmentación de habitáis 

¿Se imagina usted que la población 
más cercana a la suya estuviese a varias 
docenas de kilómetros, y que no exis
tiese vía de comunicación alguna para 
ponerlas en contacto? 

Si después de reflexionar pausada
mente sobre todas las implicaciones que 
supone esta situación, analiza cuáles se
rían sus posibilidades como ser huma
no, quizás empiece a vislumbrar el gran 
problema que supone para una pobla
ción de cualquier especie (tanto vegetal 
como, sobre todo, animal), encontrarse 
en un espacio natural protegido por 
cuantas leyes sean necesarias, pero ro
deado de vallas cinegéticas, autopistas, 
kilómetros de hectáreas desforestadas, 
campos de cultivo inhóspitos e insalva
bles (casi siempre), pueblos, ciudades, 
urbanizaciones y un largo etcétera de 
obstáculos que evitan la búsqueda de 
nuevos territorios y recursos, la locali
zación de la pareja, la dispersión de las 
crías, la huida ante situaciones adver
sas, el intercambio genético entre pobla
ciones (y por consiguiente su mejora).. 

Y es que el problema de contar con 
un mosaico de hábitats fragmentados en 
nuestros campos, supone el resultado de 
cientos de años de intervención huma
na sobre el ecosistema, en el que los 
bosques han sido talados, los terrenos 

Diego Ontiveros Casado 

transformados en monocultivo, los in
cendios han creado terrenos totalmente 
degradados, y las repoblaciones fores
tales no han sido las más adecuadas. Evi
dentemente, el hombre forma parte in
tegrante de ese ecosistema y la necesi
dad de suelo para asentamientos y cul
tivos, es inexorable; el reto de la socie
dad actual es el de compatibilizarlo con 
la conservación del medio ambiente, y 
en el tema concreto que nos ocupa, con 
una adecuada gestión que permita 
intercomunicar los rodales de hábitats 
esparcidos por la geografía. 

Evidentemente, no es lo mismo 
intercomunicar poblaciones de aves que 
de anfibios, y aunque las primeras sean 
más llamativas, los segundos probable
mente presenten mayores problemas de 
conservación por su movilidad y exigen
cias, y cada caso requerirá un estudio 
pormenorizado en la situación concreta 
en que se presente. 

En este sentido existen medidas, 
muy sencillas en cuanto a su ejecución 
y en ocasiones de un coste ínfimo, que 
pueden paliar la situación. En cuanto a 

la vegetación propiamente dicha, se tra
baja con la instauración de corredores 
naturales, franjas de terreno no desfo
restado (o bien repoblado) que comuni
quen hábitats en principio aislados. Con 
autovías y autopistas, la solución al pro
blema pasa por algo tan sencillo como 
instalar pasos subterráneos para la fau
na distribuiídos estratégicamente a lo 
largo de su trazado, donde incluso se 
pueden aprovechar las conducciones de 
agua que se instalan en los pequeños 
cauces perpendiculares al sentido del 
mismo; las vallas cinegéticas, instaladas 
normalmente para el cerco a la caza 
mayor, pueden presentar en su base un 
tamaño de malla suficientemente gran
de como para servir de paso a fauna de 
pequeño y mediano tamaño, y evitar el 
de ciervos, gamos, etc. En definitiva un 
sinfín de medidas que pueden solucio
nar el problema. 

La evaluación de impacto ambien
tal (obligatoria en nuestra legislación 
para muchas obras de gran envergadu
ra), se supone que ha de contemplar esta 
serie de vicisitudes, pero lo cierto es que 
en la actualidad se ignoran repetidamen
te en unos trabajos de evaluación que 
en ocasiones (la mayoría ) son un sim
ple trámite antes de "meterle mano al 
campo" sin ningún respeto. • 

•*ry Restaurante y Salones 
Bautizos, Bodas, 
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Día Europeo del Patrimonio 

Guadix fue protagonista con nom
bre propio en la celebración del día 
europeo del Patrimonio. El Gabinete 
Pedagógico de Bellas Artes de la Dele
gación de Cultura, en Granada, consi
deró incluir a la ciudad aceitaría, a la 
hora de hablar de monumentos en la 
provincia, por lo que se organizó un 
viaje de 65 personas. 

Por su parte para estos visitantes el 
área de Patrimonio del Ayuntamiento 
preparó un programa que recogía la 
visita a la Alcazaba, Catedral, Barrio 
de Cuevas, Palacio de los Marqueses 
de Peñaflor y recibimiento en el Ayun
tamiento accitano. 

Visita a la O C A 

El delegado de Agricultura de la 
Junta de Andalucía en Granada, Rafael 
Gómez, conjuntamente con el alcalde 
accitano, visitaban las obras de la Ofi
cina Comarcal Agraria. 

Tras la explicación del alcalde jus
tificando el lugar de construcción de 
dicha oficina, junto al Parque de Bom
beros, añadió que seguramente para fi
nales del mes de octubre, estas instala
ciones estarán finalizadas, y "si el mo
biliario se consigue rápidamente" se 
prevé que antes de final de año ya pue
dan estar funcionando. 

Por su parte Rafael Gómez, explicó 
que esta oficina entre dentro de la polí
tica general que está llevando a cabo la 
Consejería de Agricultura y Ganadería, 
para establecer en cada provincia una 
serie de oficinas, con carácter comar
cal, con una serie de expertos que pue
dan prestar los servicios en materia agrí
cola y ganadera, lo mejor posible. 

Rafael Gómez añadió que "esta ofi
cina de Guadix, después de pasar una 
serie de vicisitudes, vamos a verla ter
minada en breve tiempo, la dotaremos 
del mobiliario necesario de forma in
mediata, para que pueda ser inaugurada 
en un plazo brevísimo". 

Los servicios que se desarrollarán 
son: antigua Agencia de Extensión 
Agraria, inspecciones veterinarias co
marcales, personal del centro y perso
nal de las cámaras Agrarias de la Co
marca. Habrá también técnicos que pue
dan ser requeridos por los usuarios. 

Edificio de la Oficina Comarcal Agraria, 
junto al Parque de Bomberos. 

Cuartel de la Guardia Civil 

Visitaba la ciudad de Guadix el ase
sor de la Dirección General de la Guar
dia Civil en mater ia de acuarte
lamientos, José Juan del Solar, acom
pañado por el diputado nacional , 
Eugenio Castillo y el presidente del PP 
accitano, Santiago Pérez. 

El motivo de la visita ha venido 
precedida de una invitación cursada por 
la Junta Local del PP, para que dicho 
asesor viera de primera mano la situa
ción en la que se encuentra la Casa-
Cuartel de la Guardia Civil de Guadix. 

Del Solar visitó las dependencias 
accitanas por espacio de algo más de 
una hora, en compañía del teniente co
ronel de la comandancia de Granada, 
Sr. Arenillas y el comandante del pues
to, Sr. Montes Torres. 

Tras conocer los antecedentes rela
tivos a la situación del acuartelamiento 
—se realizaron obras de urgencia, para 

no declararse la ruina del mismo por 
parte municipal— se estudiaron medi
das a adoptar para construir unas nue
vas dependencias. 

Así se explicó que el Cuartel de la 
Guardia Civil de Guadix se incluye en 
primer lugar en la lista de prioridades 
de la provincia de Granada para 1998. 
En los próximos meses se tratarán de 
conseguir entre 4000 y 5000 metros 
cuadrados de terreno para construir un 
nuevo acuartelamiento. Las nuevas ins
talaciones tendrán capacidad para al
bergar unos 60 pabellones debido a la 
idea de la Dirección General de poten
ciar el puesto de la Guardia Civil de 
Guadix. 

[Al cierre de este número nos cons
ta que el director general de la Guardia 
Civil ha comunicado al ayuntamiento 
accitano que en breve comenzarán las 
obras del nuevo cuartel de Guadix.] 

Debate sobre el racismo 

Racismo e intolerancia en la década 
de los noventa ha sido el epígrafe sobre 
el que se ha formado un debate en COPE 
Guadix, con la participación del conce
jal de Servicios Sociales, una represen
tante de esta misma área en el ayunta
miento y los presidentes de Caritas y la 
asociación gitana Acci Calí. 

Todos ellos fueron invitados a re
flexionar sobre la situación actual de la 
raza gitana enla provincia granadina y 
la convivencia intercultural, destacán
dose como conclusiones fundamenta
les que "un nivel de vida bajo, es el 
detonante de una conducta racista, y 
que ésta finalizará cuando todos disfru
temos de la sociedad de una forma si
milar". 

La única polémica se desató en tor
no al tema de si es mejor alimentar a los 
necesitados o enseñarlos a alimentarse 
por sí mismos. 

Por último, se destacó la importan
cia de la educación y el asociacionismo 
en las minorías, con el fin de que pue
dan alzar la voz de una forma más 
efectiva y hacía puntos más variados. 

Este debate fue promovido por el 
comité provincial para el año europeo 
contra el racismo, dentro de una pro
gramación que intenta estimular el cum
plimiento del lema de 1997 "una sola 
raza, la humana". 
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Bajorrelieve de terracota 

Antonio Medialdea ha realizado un 
bajorrelieve, que se ha situado en el 
interior del ayuntamiento accitano, jus
tamente en lo alto de la escalera que 
accede a las diferentes plantas. Este 
bajorrelieve representa la Comarca 
Accitana —la Accitania— donde se 
hace referencia explícita a los treinta y 
tres pueblos. La intención del autor, 
recientemente fallecido, era la de re
presentar, a manera de leyenda, la rea
lidad de una zona y sus vías de contacto 
y comunicación más importantes: los 
ríos Fardes y Guadix. 

En la cerámica también figura una 
alegoría sobre las dos referencias ad
ministrativas e institucionales con más 
impronta en la comarca, los ayunta
mientos en el lateral derecho y el obis
pado en el izquierdo. El bajorrelieve ha 
sido fabricado con barro cocido, terra
cota, envejecido con cera. 

Nueva ejecutiva local 
del P S O E accitano 

Antonio Aviles fue reelegido como 
secretario general del partido socialista 
en Guadix, en asamblea general, con
vocada en la ciudad accitana y que tuvo 
lugar en la Casa de la Cultura. 

El resultado de la votación fue de 
85 votos a favor y tres en blanco, ante la 
única lista presentada. 

Como es sabido, Antonio Aviles es 
teniente de alcalde en el ayuntamiento 
de Guadix y diputado provincial por la 
comarca accitana. 

Ahorro para 
los pensionistas aceítanos 

Los pensionistas de Guadix podrán 
obtener una reducción del 50 % en las 
tasas de agua potable y la recogida de 
basuras para el año 1998. Según la or
denanza fiscal del servicio de recogida 
de basuras y la normativa del precio del 
agua potable. Podrán acogerse a esta 
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Detalle del bajorrelieve. 

medida todos los que reciban ayudas 
del Instituto Andaluz de Servicios so
ciales, y los que cumplan requisitos 
tales como que los ingresos familiares 
obtenidos por cualquier concepto no 
sean superiores al salario mínimo 
interprofesional, que la vivienda la ocu
pe la persona obligada al pago, sólo con 
su cónyuge o con sus hijos menores de 
dieciocho años o incapacitados, o que 
el beneficiario carezca de otros bienes 
distintos al hogar que ocupa. 

Solicitudes para viviendas 

Se abrió el plazo de presentación de 
solicitudes para las 48 viviendas de pro
tección oficial de régimen especial que 
se construirán en la urbanización de La 
Espartera, en colaboración por el Ayun
tamiento de Guadix y VISOGSA. 

Las viviendas constarán de planta 
baja, destinada a aparcamiento y traste
ro, y tres alturas en las que se sitúan los 
alojamientos, en torno a un patio inte
rior central. Cada piso tendrá recibidor, 
salón, comedor, cocina, lavadero, tres 
dormitorios y dos cuartos de baño. Es
tas viviendas se acogen a los beneficios 
establecidos por el II Plan Andaluz de 
Vivienda y Suelo. 

Teatro 

El grupo "¡Caramba! Teatro", de la 
Universidad de Cádiz, puso en escena 
en la Casa de la Cultura de Guadix, la 
obra de Federico García Lorca, "Los 
Títeres de Cachiporra". 

La representación estuvo organiza
da por la Caja General de Ahorros de 
Granada, con motivo del 50 aniversario 
de la expansión de sus oficinas por la 
provincia granadina, entre otras locali
dades la de Guadix. 

Por otra parte, los alumnos del Ins
tituto de Formación Profesional Acci 
de Guadix representaron la obra de tea
tro del mismo autor"La Zapatera Pro
digiosa" en la Casa de la Cultura. La 
recaudación obtenida por la venta de 
las entradas se destinará a la financia
ción del viaje de estudios. 

Renfe-Aventura 

El ayuntamiento de Armilla, en co
laboración con el consistorio de Guadix, 
Renfe y los patronatos de turismo de 
Loja y Antequera, presentaron en la 
localidad armil lense, el proyecto 
"Renfe-Aventura", por la que las per
sonas interesadas tendrán la oportuni
dad de conocer la cultura y la naturale
za de las ciudades mencionadas. El des
plazamiento será en tren y en bicicleta. 
En concreto, los viajeros que lleguen 
hasta guadix visitarán los parajes natu
rales de la Comarca del Marquesado, 
exactamente la cara Norte de Sierra 
Nevada, la zona de Alquife, las cuevas 
y el valle del Zenete; y ya dentro de la 
localidad accitana, la muralla árabe y la 
alcazaba, la plaza de las Palomas, la 
Catedral y el templo de Santiago. La 
iniciativa, que se pondrá en marcha to
dos los sábados, está destinada a ciuda
danos mayores de quince años o meno
res acompañados de familiares adultos. 

El desarrollo de una jornada en 
Renfe-Aventura es el siguiente: en pri
mer lugar es preciso haber formalizado 
la inscripción, —se puede realizar en el 
Ayuntamiento accitano—, e ir provisto 
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de casco, bicicleta de cualquier tipo y 
ropa con calzado que permita compati-
bilizar el deporte y el paseo. Depués los 
"turistas" recorrerán a dos ruedas la 
distancia que dista desde Armilla a la 
estación de Renfe en Granada. Desde la 
capital a Loja en tren, Antequera y 
Guadix. Visita en bicicleta a estas loca
lidades y finalizada la ruta, regreso en 
tren hasta Granada. Al final, y nueva
mente "a dos ruedas" hasta Armilla. La 
cuota incluye viaje de ida y vuelta, co
mida, monitor acompañante, y la posi
bilidad de participar en el sorteo de una 
bicicleta, y el regalo de una camiseta de 
recuerdo. El costo es de 1250 ptas. por 
ruta, o 3500 como bono de las tres. 

Aula Permanente 
de Formación Abierta 

Quedó inaugurada el Aula Perma
nente de Formación Abierta, en la casa 
de D. Adriano, con la presencia del 
director de la misma, Miguel Guirau, la 
concejala de Cultura, Ana Padilla, los 
profesores del aula y los treinta y tres 
alumnos matriculados. 

Algunos de los cursos a impartir 
son: "Lorca y Ganivet: dos centenarios 
complementarios", por Manuel de Pei
nado; "Guadix en la Unión Europea", 
por Santiago Pérez; "Guadix, ornamen
tación y urbanismo", por María Ange
les Lázaro; "La República y la Guerra 
Civil en Guadix", por Antonio Lara; 
"Iniciación a la informática" por José 
Casado; "Las enfermades del alma", 
por Buenaventura Pérez; y "Retos de la 
seguridad vial", por Antonio Montes. 

El consejero de Obras Públicas 
en Guadix 

El consejero de Obras Públicas y 
Transportes de la Junta de Andalucía, 
Francisco Vallejo y el alcalde de 
Guadix, José Luis Hernández, firma
ban un convenio programa, con el que 
se desea desarrollar la política de vi
vienda y suelo residencial durante el 
período de vigencia del II Plan Anda
luz de Vivienda y Suelo 1996/99. Di
cho convenio define las actuaciones y 
establece los mecanismos de coordina
ción entre los sectores públicos y prote
gidos, así como las obligaciones de cada 
una de las Administraciones firmantes. 

La política municipal de vivienda 
busca facilitar a las 
familias con me
nores ingresos el 
acceso a una vi
vienda digna. Así 
mismo, debido al 
gran deterioro que 
se está producien
do en los edificios 
del casco antiguo, 
se adoptarán me
didas tendentes a 
la conservación 
del patrimonio ar
quitectónico. 

La cuantif i -
cación de las ac
tuaciones en vi
vienda serán de 
1011, con una in
versión de más de 
4000 millones de 
pesetas. 

Francisco Vallejo, manifestaba que 
"nos debemos de sentir orgullosos, ya 
que convenios de este tipo incide favo
rablemente en la lucha contra los dos 
problemas más importantes de Andalu
cía, como son el paro y la vivienda, 
además de hacer más calidas las ciuda
des con la rehabilitación de los cascos 
históricos". 

Vallejo destacó que de este conve
nio se podrán ver favorecidas unas 5000 
personas, añadiendo que Andalucía es 
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la única comunidad que hace un esfuer
zo en promoción de vivienda pública 
en alquiler, además de afirmar que un 
joven andaluz tiene más facilidad para 
acceder a una vivienda, con ayudas de 
hasta un 28% a fondo perdido. 

El consejero, en la entrevista con el 
alcalde accitano, revisó otra serie de 
actuaciones en la ciudad, como son el 
cubrimiento de la Rambla del Patrón, 
que se adjudicará en 1998 y cuyo coste 
correrá a cargo de la Junta. 

En referencia al Centro de Trans
portes, explicó que el proyecto está en 
marcha, próximamente se sacará a lici
tación y se comenzará la primera fase, 
aunque la partida en los presupuestos 
de 1998 no es individualizada. 

También co
municó que al fi
nal de año firmará 
una norma para 
que Guadix sea 
ciudad intermedia, 
con una elevación 
de rango dentro de 
la organización te
rritorial, por lo que 
cambiará a medio 
p lazo . Añad ió 
Vallejo que con 
esta decisión po
drá ser Guadix una 
nueva atracción de 
generación de ser
vicios. 

Por ú l t imo , 
anunc ió que el 
proyecto del futu
ro teatro accitano, 
está en marcha, y 

visitó posteriormente las obras de cir
cunvalación de la A-92 en Guadix, ex
plicando que posiblemente puedan es
tar finalizadas para julio de 1998. 

Por su parte el delegado provincial 
de la Consejería en Granada, Pedro 
Julián Lara, también presente en la vi
sita manifestó que las obras de la auto
vía A-92, a la altura de El Molinillo, en 
término de Huétor San tillan iban a co
menzar en el espacio del 10 al 27 de 
noviembre. 

Francisco Vallejo, consejero de Obras Públicas 
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Curso sobre corte y confección 

El Aula Abierta de la mujer gitana, 
dependiente de la Concejalía de Asun
tos Sociales, ha preparado un curso de 
corte y confección para todos los veci
nos de Guadix, y en especial para la 
féminas. El objetivo de esta actividad 
es potenciar las posibilidades laborales 
de la mujer sin preparación o con estu
dios mínimos o inexistentes. 

Para 1998, por el convenio firmado 
por el Ayuntamiento accitano y la De
legación de Asuntos Sociales, el Pro
grama de Desarrollo Gitano dispondrá 
de 8.000.000 de pesetas para seguir 
realizando actividades de escolariza-
ción, formación profesional, habilida
des sociales y diversos módulos prácti
cos, como albañilería o carpintería. 

Curso de iniciación a la 
elaboración de vino 

Organizado por Líder Comarca de 
Guadix y la Asociación de Desarrollo 
"Valle de Alhama", se ha celebrado un 
seminario de "Enología Básica" en 
Gracna, con la participación del Centro 
de Investigación y Formación Agraria 
Cabra-Priego de Córdoba. 

En este seminario han particiapdo 
unas 25 personas de los municipios de 
Lugros, Polícar, Marchal, Beas, así 
como de Cortes y Graena, núcleos de 
tradición vinícola. 

Los objetivos de dicho seminario 
eran aportar a las personas ligadas al 
sector del viñedo, nuevos conocimien
tos que supongan una mejora en la ela
boración y tratamiento del vino, para su 
posterior y mejor comercialización. 

Actualmente en la comarca de Gua
dix, se calcula que hay unos 375 agri
cultores que explotan unas 600 parce
las de viñedo, aproximadamente. Esta 
es una actividad que genera unos ingre
sos secundarios dentro de sus rentas. 
No obstante, su unión podría propor
cionar una nueva actividad industrial, 
tan importante, como necesitada para 
el desarrollo económico de la comarca. 

Industria agroalimentaria 

Líder Comarca de Guadix ha orga
nizado un Programa de marketing, que 
se llevará a cabo en Guadix, para las 
industrias agroalimentarias de toda la 
comarca accitana. Este programa se 
desarrollará durante nueve semanas. 

Mediante la realización de este pro
grama, se pretende que las industrias 
del sector agroalimentario conozcan lo 
que es el marketing y la publicidad, 
utilizando cuanta información sea pre
cisa para que su industria obtenga to
dos los beneficios posibles del conoci
miento, no sólo de la situación del mer
cado sino,también, laformadefidelizar 
al cliente utilizando para ello los instru
mentos que el marketing pone a dispo
sición del empresario; producto, pre
cio, distribución y promoción a la vez 
que diseñando y ejecutando aquellas 
políticas y estrategias que contribuyan 
al logro del objetivo previsto. 

Nuevos proyectos 
aprobados por Líder 

El consejo de administración de Lí
der Comarca de Guadix, en una nueva 
reunión, aprobó ayudas por un valor 
que ronda los 60 millones de pesetas, 
suponiendo la inversión de algo más de 
142 millones. 

Entre los proyectos aprobados se 
encuentra el del Complejo de Cuevas 
en Guadix. La aprobación de este pro
yecto, supondrá la mejora del proyecto 
de construcción de un complejo de tu
rismo rural, dedicado a Aparto-cuevas. 
La ampliación y mejora de esta infraes
tructura, permitirá, dada la demanda 
creciente, consolidar los puestos de tra
bajo y mejorar la calidad de este tipo de 
oferta. 

Otros proyectos relacionados con 
alojamientos rurales o en cuevas apro
bados por Líder Comarca de Guadix, se 
ubican en Gor, Parque Natural de la 
Sierra de Baza, Valle del Zalabí y 
Benalúa de Guadix. 

- Ampliación y mejora de una fábri
ca de queso en Diezma y dotación de 
maquinaria para elaboración de repos
tería artesanal en la localidad de Pedro 
Martínez. 

III Semana de la Familia 

Organizada por el Centro de Orien
tación Familiar"Villalegre" —COF—, 
se ha celebrado en Guadix la III Sema
na de la Familia, bajo el lema "pareja 
humana; comunicación y conflicto", y 
con el siguiente programa: "La pareja 
humana en el pensamiento cristiano ac
tual", por Tomás Bogas, director del 

Aparto-Cuevas P. A. de Alarcón 

iM£NZ2CTQ 

CtaEtera efe Mirria G L H Ü X 

Por su gran pantalla de Televisión 
Por su ambiente y amplitud... 
...No hay mejor lugar de encuentro 

Abierto todos los días desde las 6 de la tarde 
y fines de semana desde las 4 

10 (Mi-tU 



COF, "Comunicación y conflicto en la 
pareja" y "Comunicación sexual en la 
pareja", éstas últimas impartidas por 
Mari Patxi Ayerra, animadora socio-
cultural de la Universidad de Madrid. 

Centro socio-cultural 
"Padre Poveda" 

Ha comenzado en las instalaciones 
del colegio que la Institución Teresiana 
tiene en las cuevas de Guadix el curso 
97/98 del Centro Socio-Cultural "Pa
dre Poveda". El acto de inauguración, 
al que asistieron más de doscientas per
sonas del barrio, sirvió para poner en 
marcha los numerosos cursos que este 
centro ofrece, al tiempo que se vivió 
como una auténtica fiesta. 

Este centro ofrece más de una 
veintena de cursos de formación y pro
moción, entre los que se incluyen cur
sos de alfabetización, de mecanografía, 
de corte y confección, cocina...; y talle
res de manualidades, modelado, músi
ca, lectura... Cuenta, además, con una 
biblioteca. 

Este centro es una iniciativa de la 
Institución Teresiana de Guadix, que 
viene trabajando por la promoción cul
tural y religiosa de las cuevas accitanas 
y funcionando en el barrio desde hace 
más de diez años, siendo ya una oferta 
consolidada cultural en la zona. 

Comienzo de la escuela 
de flamenco 

La escuela municipal de baile y gui
tarra flamenca ha comenzado a impar
tirse ya en la Casa de la Cultura de 
Guadix. Los participantes han tenido 
que abonar una cuota de 2000 pesetas, 
para cubrir las pretensiones presupues
tarias previtas para este curso, hasta 
cierto punto experimental. 

El objetivo de esta edición es crear 
la infraestructura suficiente para que, 
en ediciones venideras, los interesados 
puedan mejorar en aspectos técnicos y 
educativos. 

Más de cien alumnos/as acudieron 
al acto de inauguración. El profesorado 
—Antonio Vallejo y Juan Miguel 
Giménez— anunció la intención de po
ner en marcha un cuadro de flamenco 
con los alumnos. Los distintos grupos 
formados quedan enmarcados en cua
tro de baile, y uno de guitarra, ritmo y 
música flamenca. 

Drogodependencias 

El Centro Comarcal de Drogodepen
dencias ha organizado unas jornadas de 
prevención en el ámbito comunitario 
celebradas en Guadix. Las mismas han 
estado dirigidas a trabajadores socia-

Plaza del Padre Poveda 

les, psicólogos, animadores sociocul-
turales, educadores y profesionales, con 
el objetivo de conseguir la prevención 
comunitaria en situación de activo y 
ello tanto en servicios públicos como 
privados. 

El programa estuvo compuesto por: 
motivaciones y factores que intervie
nen en una drogodependencia; preven
ción; prevención comunitaria; progra
ma "ciudades sin droga", diseño, análi
sis y revisión de los casos que hayan 
estudiado los grupos de trabajo, incor
poración social de los adictos, regula
ción jurídica de las toxicomanías y las 
condiciones de trabajo y el consumo de 
drogas. 

Curso de Formación 
de Emprendedores 

Se ha organizado en Guadix un cur
so de formación de emprendedores, gra
cias a un convenio entre la Escuela de 
Organización Industrial (EOI) y el Ins
tituto de Fomento de Andalucía (IFA), 
contando con la financiación del Fondo 
Social Europeo, que comenzó en la úl
tima semana de noviembrecon veinti
cinco plazas y en sesiones de tarde-
noche con quinientas horas lectivas. 

El curso potenciará las vocaciones 
empresariales estimulando el espíritu 
de innovación como búsqueda y explo
tación sistemática de las posibilidades 
económicas de Guadix. Las sesiones 
también estarán orientadas para socie
dades ya en marcha, a fin de realizar 
una profunda revisión y establecer a 
medio y largo plazo un plan estratégico 
que mejore su viabilidad. 

Urbanización de la calle 
de la iglesia de San Agust ín 

El ayuntamiento accitano ha apro
bado el proyecto de urbanización de los 
terrenos aledaños al templo de San 
Agustín, según proyecto de Juan Car
los García de los Reyes. La iniciativa 
promovida por José Luis de los Reyes 
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Reflexiones 
de la Ciudadana Hortensia 

Caer y empezar 

Estos días estoy recuperando una 
antigua y gratificante afición: la lectu

ra. Dice un proverbio que leer y enten

der es algo; leer y sentir, es mucho; leer 
y pensar es cuanto puede desearse. En 
los buenos libros encuentro ventanas 
para mirar el mundo en que vivo, cla

ves que me ayudan a interpretarlo, 
respuestas a preguntas que no me atre

vo a formular en voz alta, explicacio

nes para la emoción que siento... 
Un cambio trascendental en la his

toria ha sido la generalización del ac

ceso a la educación y la cultura de 
todas las personas y especialmente de 
las mujeres. Nos ha permitido salir de 
la ignorancia a la que quiere someter

nos quien detenta el poder. Pero tam

bién nos obliga a abandonar los anti

guos esquemas que, en algunas oca

siones, podían resultarnos incluso có

modos, por ejemplo que ellos tomen 
las decisiones, así, nunca nos equivo

camos. 
Es evidente que todos los cambios, 

incluidos los que más deseamos, tie

nen su melancolía, porque lo que deja

mos es una parte de nosotras mismas y 
hemos de morir a una forma de enten

der la vida, para entrar en otra. 
Encontrar nuestro camino o abrir

lo, si es preciso, es la tarea, aunque 
cueste esfuerzo, sacrificio e incom

prensión. Sólo daremos un paso atrás 
si es para coger más velocidad. Si nos 
cansamos en el camino, nos sentare 

en representación del obispado, propie

tario de los terrenos, pretende dotar a la 
zona de una completa infraestructura, 
acorde y respetuosa con la existente en 
el lugar. Según la memoria, se trata de 
una superficie "que ofrece fachada a 
las calles Amezcua y Barradas, y ade

más es colindante con la mencionada 
iglesia y algunas dependencias del Se

minario Menor de San Torcuato". 
En concreto se prevén actuaciones 

de pavimentación, abastecimiento de 
agua, saneamiento público, suministro 
de energía eléctrica de baja tensión, y 
red de telefonía. En total, el proyecto 
de ejecución material de las obras as

ciende, aproximadamente, a los tres 
millones y medio de pesetas, incluidos 
los distintos conceptos impositivos que 
se aplican en este tipo de actuaciones. 
Antes de iniciar los trabajos, será preci

so proceder a la demolición total de 
algunos inmuebles próximos. 

Abside de San Agustín. 

La Junta amplía ias consultas 
del centro periférico 

En una visita de la delegada de Sa

lud, que posteriormente fue suspendi

da, se iba a presentar en el Centro Peri

férico de Especialidades de Guadix la 
ampliación de las instalaciones desti

nadas a consultas, mediante el acondi

cionamiento y dotación de una nueva 
consulta para las especialidades de Uro

logía y Cirugía General, según comuni

caba la oficina de prensa de la Junta. 
Las especialidades que hasta ahora 

tenían consulta en este centro eran las 

de Cardiología, Dermatología, Digesti

vo, Ginecología, Oftalmología, Otorri

nolaringología, Obstetricia, Rehabili

tación y Traumatología con la amplia

ción a las de Cirugía General y Urolo

gía, todos los servicios del Hospital 
Comarcal de Baza cuentan con consul

ta en este centro y son atendidos por 
facultativos del propio Hospital, lo cual 
evita que los pacientes del citado Dis

trito Sanitario tengan que desplazarse 
al Hospital para recibir asitencia 
ambulatoria especializada. 

48 viviendas sociales en la 
urbanización la Espartera 

El Ayuntamiento de Guadix ha pues

to a disposición del público el expe

diente de cesión gratuita de la parcela 
M3A, en la urbanización la Espartera 
a la Empresa Municipal de la Vivienda. 
Se trata de una finca propiedad munici

pal, de 1703 metros cuadrados de su

perficie, sobre la que se pretenden cons

truir viviendas de Protección Oficial de 
Régimen Especial. 

Nuevo coordinador 
comarcal de IU 

El Consejo Comarcal de Izquierda 
Unida de Guadix (máximo órgano de 
dirección entre Asambleas) se ha re

unido en la ciudad accitana, nombran

do como Coordinador Comarcal a Es

teban Olmos del Paso, de la Asamblea 
de Purullena. 

También se han nombrado respon

sables de diferentes áreas: Miguel 
Martínez, de Benalúa; Rafael Marín, 
de Alicún; Ana Hidalgo, de Benalúa, y 
Miguel Pedraza, de Guadix. 

El P P y la subida de las tasas 

El Partido Popular de Guadix ha 
celebrado un Comité Ejecutivo Local, 
en el que trataron entre otros temas, lo 
que denominan los populares la "des

comunal subida de las tasas" por reco

gida de basura aprobada en el pleno 
ordinario del mes de octubre con los 
votos socialistas y del CDS. 

El PP ha comenzado una campaña 
informativa denunciando la "voracidad 
recaudatoria del equipo de gobierno, 
que pretende que sean las espaldas de 

mos de espaldas a lo ya andado y 
miraremos de frente a lo que aún he

mos de andar. 
Nuestra mayor gloria no está en no 

haber caído nunca, sino en levantarnos 
cada vez que caemos y por duro que 
esto sea, es mucho peor no haber inten

tado nunca subir a la cima de la liber

tad. • 
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los aceítanos las que soporten su inca
pacidad para sacar adelante la gestión 
económica del Ayuntamiento". 

Los populares también han cursado 
instrucciones a la asesoría jurídica de 
su partido para que estudie la presenta
ción de un recurso contra la medida. 
Las subidas son las siguientes: Calles 
de I a , suben un 64%. Calles de 2 a , su
ben un 79%. Calles de 3 a , suben un 
136%. Cafés, bares, tabernas y restau
rantes, suben un 42%. Comercio, alma
cenes e industrias, suben un 42%. Co
legios, suben un 40%. 

Respecto a la Tasa Universitaria, 
los responsables de Nuevas Generacio
nes del PP de Guadix, han propuesto al 
grupo municipal que presente en el 
próximo pleno ordinario una moción 
por la que el Ayuntamiento exija al 
consejero de Educación de la Junta de 
Andalucía la devolución inmediata de 
las 6000 pesetas cobradas indebidamen
te a los estudiantes. 

Clausurado el curso "También 
es cosa de hombres" 

Un total de diez aéchanos han parti
cipado en el curso de capacitación en 
tareas domésticas "También es cosa de 
hombres" que ha sido clausurado re
cientemente, en el Centro de Servicios 
Sociales de Guadix. El objetivo del 
mismo ha sido enseñar las habilidades 
necesarias para el mantenimiento del 
hogar, así como favorecer la autonomía 
en la convivencia familiar. 

El PP accitano y la sanidad 

El PP de Guadix ha celebrado una 
reunión de trabajo sobre temas relacio
nados con la sanidad. 

Estuvieron presentes José Luis Mar
tín, coordinador de la Comisión Pro
vincial de Sanidad, y los miembros de 
la misma: Antonio Frasquet y José Díaz, 
además de profesionales sanitarios y 
miembros del partido en Guadix. 

Por parte del presidente local, San

tiago Pérez, se expuso la problemática 
de la sanidad accitana, en especial la 
necesidad de seguir reivindicando la 
cosntrucción de un Hospital Comarcal. 
Pé rez López expl icó también el 
"gravísimo" deterioro al que ha llegado 
el Centro de Salud". 

Según explicaron fuentes del PP, 
algunos asistentes denunciaron lo que 
para ellos supone una tomadura de pelo 
del equipo de gobierno socialista de 
Guadix, ya que por parte del alcalde se 
anunció a bombo y platillo la creación 
de nuevas especialidades, como Ciru
gía y Urología, y estos servicios sólo se 
prestan en Baza, pero no en Guadix. 

Como conclusiones acordaron: 
Crear en Guadix una Comisión comar
cal de Sanidad en el que se integren 
todos aquellos miembros del partido, 
simpatizantes o independientes que 
quieran mejorar la sanidad comarcal. 
Nombrar como representante en la Co
misión Provincial de Sanidad del PP a 
Francisco Rodríguez Miranda. Crear 
una comisión que se encargue de actua

lizar el Estudio de Viabilidad Hospita
laria, elaborado en su día por el doctor 
Garrido, designando coordinador de los 
trabajos a Antonio José González Ruiz. 
Y solicitar al grupo parlamentario po
pular en el parlamento andaluz que se 
interese por el arreglo y mejora del 
Centro de Salud de Guadix. 

Residencia de ancianos 
especializada en Alzheimer 

El consejero de Asuntos Sociales 
de la Junta de Andalucía, Isaías Pérez 
Saldaña ha anunciado en Sevilla que el 
proyecto de una residencia de ancianos 
para Guadix, elaborado por el Ayunta
miento, ha sido aprobado por la Junta. 

Por su parte, el alcalde accitano ha 
manifestado al hilo de esta noticia que: 
"no hemos de olvidar que hablamos de 
una iniciativa que puede acoger a unos 
ochenta ancianos, que va a suponer una 
inversión de más de 300 millones de 
pesetas, y que, por supuesto, se va a 

Palacio de Peñaflor 

El alcalde accitano ha solicitado uan 
entrevista con la consejera de Cultura, 
Carmen Calvo, a fin de estudiar los 
propósitos del Gobierno andaluz res
pecto al Palacio de Peñaflor, propiedad 
de la Junta de Andalucía. Hasta la fecha 
se había intentado darle diversos usos: 

museo arqueológico, parador nacional, 
escuela de turismo... La Escuela-Ta
ller que actúa en la actualidad finaliza 
el próximo 31 de diciembre de 1997, y 
según fuentes municipales, ya se han 
tramitado diversas solicitudes para pro
rrogar ésta y conseguir otras nuevas. 

ARMAS Y MUNICIONES 
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traducir en la creación de numerosos 
puestos de trabajo". 

El consejero informó que, viendo la 
preocupación del Ayuntamiento por el 
Alzheimer, incluso se organizaron unas 
jornadas, anunció que la residencia de 
Guadix, que se construirá en la urbani
zación La Espartera, se va a especiali
zar en esta enfermedad, y se convertirá 
en un centro de los pocos que hay en 
Andalucía. 

El concejal de Asuntos Sociales, 
Antonio Jabalera, comentó que la resi
dencia puede suponer la creación de 
hasta setenta puestos de trabajo, entre 
personal sanitario, cuidadores y admi
nistrativos. Jabalera reconoció el inte
rés de la Junta por conceder este 
equipamiento a Guadix, aunque afirmó 
que con el paso de los días y la falta de 
respuesta por parte de la administra
ción, se había caído en el desánimo. 

Escuela de Empresas 

El alcalde ha solicitado una entre
vista con el consejero de Trabajo e In
dustria, Guillermo Gutiérrez, a fin de 
estudiar la concesión de una Escuela de 
Empresas para Guadix. Iniciativa que 
ya anunció el director general de coo
perativas durante la visita a Guadix del 
presidente de la Junta, Manuel Chaves, 
con motivo de la reinauguración del 
Ayuntamiento, el pasado mes de abril. 
Fue entonces cuando la administración 
andaluza confirmó que una de las pre
visiones del gobierno autonómico para 
la provincia de Granada era la instala
ción de dos instituciones de este tipo, 
en Motril, ya otorgada, y otra en la 
localidad accitana. El presupuesto ron
daría los 46.000.000 de pesetas. 

Supervivencia al infarto en 
Internet 

Siendo como es el infarto de 
miocardio un auténtico azote para la 
humanidad adulta occidental en estos 
tiempos que corren y en consonancia 
con la tecnología del mismo, desde aho

ra pueden consultarse en Internet unas 
páginas claras, concisas y amenas dedi
cadas a conseguir la supervivencia a 
tan mortífera enfermedad. 

La dirección URL es la siguiente: 
http://www.jet.es/aguijarro. 

Estas páginas han sido diseñadas 
por el Dr. Antonio Guijarro Morales, 
jefe de sección de Cardiología del Hos
pital Clínico San Cecilio de Granada y 
profesor asociado de la Universidad de 
Granada. 

En las páginas aparece desde qué es 
la enfermedad coronaria y cómo se diag
nostica tanto la angina de pecho como 
el infarto de miocardio hasta el trata
miento de la enfermedad coronaria y 
qué hacer para sobrevivir al infarto de 
miocardio. 

Segundo curso de Turismo Rural 

Con una duración de dos semanas se 
ha celebrado y clausurado el segundo 
curso de turismo rural denominado "El 
papel de las asociaciones de empresa
rios en la calidad y comercialización del 
producto", que ha estado organizado 
como el anterior por la Escuela Oficial 
de Turismo, el Fondo Social Europeo y 
Líder comarca de Guadix. 

Al mismo han asistido unos treinta 
alumnos, de la zona Norte de la provin
cia poniéndose de manifiesto el impor
tante papel que las asociaciones de em

presas turísticas desarrollan en toda la 
actividad del turismo rural y la necesi
dad de unión en los distintos sectores 
para una mayor potencialidad del sector. 

Con este tipo de cursos, Líder Co
marca de Guadix quiere mentalizar a los 
empresarios del sector de cara al turista 
para que ofrezcan mayor calidad y sir
van de empuje de cara al vuelco hacia la 
zona de las distintas agencias de viajes, 
centrales de reservas y revistas especia
lizadas. 

En el mismo se ha analizado tanto la 
conveniencia del empresario individual 
como colectivo, llegándose a una clara 
conclusión, y es que tanto uno como otro 
deben constituirse y luchar por el sector 
a través de distintas asociaciones. 

El curso se ha realizado en el centro 
ecuestre Cabacci, asistiendo al acto final 
un representante de la EscuelaOficial de 
Turismo de Madrid, el presidente de 
Líder, Francisco Porcel, el presidente de 
la Asociación de Empresarios de la Co
marca de Guadix, Antonio Romacho, el 
jefe de División de la Caja General, 
Valentín, el director de la sucursal de 
Guadix, José Enrique Acosta, y el alcal
de accitano, José Luis Hernández. 
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Juicio escolar 

Con motivo del día Internacional 
del Niño y de la Niña, la Concejalía de 
Servicios Sociales organizó un acto con 
los propios niños como protagonistas, 
un Juicio Popular. 

Si en años anteriores se había desa
rrollado un pleno para acercar a los 
niños a la administración local, esta vez 
los trabajadores del Centro de Servi
cios Sociales han optado por la organi
zación de un juicio con jurado popular 
para que éstos pudieran participar y 
conocer el funcionamiento de un jura
do y como se desarrolla en la sala. 

Para el acto se contó con la colabo
ración de Vicente Tobar, Juez de ins
trucción y de Miguel Bonilla, secreta
rio . Todos los componentes, abogados, 
fiscal, jurado, agente, salvo la figura 

Posyaques 
Picaro 

En mi pueblo como en otros sitios 
hay personal que es muy dado a los 
posyaques. 

Pos que si te das un garbeo (de 
garbo y no con gabardina) por los 
aledaños del Caño de San Antón pue
des llevarte un posyaque. 

Admirarás cómo ha cambiado el 
entorno del caño. Allí, una magnífica 
avenida donde antes una rambla con 
barrizal; al lado, una estupenda recu
peración (por lo que se adivina) del 
pilar del caño con un entorno mejora
do que respeta el uso tradicional de 
agua de boca para automovibles de dos 
y cuatro patas-ruedas además de vege
tación autóctona (cuando la haya). 

Es un posyaque merecidísimo por 
el barrio y sus vecinos. Sin embargo lo 
que no se merece ni el barrio ni la 
ciudad es que esta obra -presta a 
inaugurarse- coexista y conviva sin 
ningún escrúpulo y para vergüenza 
propia y ajena (los que la tienen) con 

del Juez representada por el titular del 
Juzgado n° 2, han sido niños, funda
mentalmente de 2 o de ESO. 

Lo que se juzgó fue el absentismo 
escolar, y los procesados los padres, 
representados en este caso por el con
cejal de Servicios Sociales y una traba
jadora. 

El salón de plenos del ayuntamien
to fue el lugar elegido para ello al no 
existir una sala de vistas en el juzgado 
provisional. 

Previamente los titulares del juzga
do se reunieron con los intervinientes 
en el mismo en la sala de comisiones 
para darles las explicaciones oportunas 
de lo cada uno debía hacer, compro
bándose posteriormente que todos se 
habían aprendido bien la lección. 

El 20 de noviembre se inicia la se
sión con la explicación por parte de la 

psicóloga del Centro de Servicios So
ciales, Mercedes Valverde, de lo que se 
pretendía con el acto, y posteriormente 
el Juez toma juramento a cada uno de 
los miembros del jurado para pasar a 
las distintas intervenciones. 

Tras el debate y análisis de las pos
turas planteadas de los abogados y fis
cal, el jurado tomó su decisión de de
clarar culpables a los acusados de ha
ber cometido un delito de absentismo 
escolar, imponiendo una pena máxima 
que consistía en arresto de quince fines 
de semana y un año de suspensión de la 
patria potestad. 

En definitiva un juicio donde los 
niños fueron los protagonistas desarro
llándose con una gran seriedad, y sobre 
el que se manifestó la dureza del jurado 
para con el acusado imponiéndole la 
pena máxima solicitada. 

un vertedero-escombrera incontrola
do situado entre un complejo educati
vo, un centro comercial y una carretera 
nacional. En este sentido, es de admi
rar laprisaylapreocupaciónmedioam-
biental-sanitaria del concejal médico 
que dicen lleva los temas de fomento. 
¡Y qué fomento! 

Quien conociera estos terrenos, an
tiguas eras de trilla cerealista-legumi
nosa hoy invadidos de escombros no 
puede por menos que avergonzarse de 

semejante espectáculo degradante con 
el medio y deprimente con los que 
dicen humanos para una ciudad que 
presume de casco antiguo y de conjun
to histórico artístico (faltaría plus). 

A renglón seguido el garbeante 
echaría a buen seguro mano -qué digo 
mano, lengua en ristre- para exclamar 
lo que María le decía al albañil cuando 
estaban en faena: "Pos yaque estamos, 
¿por qué no...?" y Pepe decía: "Ea 
María, pos venga con los posyaques". 
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La bandera de batallón 
del Regimiento de Milicias Provinciales 

de Guadix n° 30 bajo el reinado de Fernando VI 

Miguel Amézcua López 

La lámina que observamos es la 
más antigua que se conoce del Regi
miento de Milicias Provinciales de 
Guadix número 30, creado en su orga
nización moderna por Felipe V en 1734, 
y formando lo que hoy llamaríamos el 
Ejército de Reserva de Infantería. 

Lo que a continuación damos a co
nocer es un Estado Militar de Milicias 
Provinciales que forma parte de otro 
estado Militar de España (hacia 1748-
50) cuyo original se encuentra en la 
"Anne Brow Collection" (Brown 
University Library. Providence, Rhode 
Island. USA). Este Estado Militar, está 
datado erróneamente en 1737, por apa
recer esa fecha en una alabarda de las 
figuras, aunque en realidad presenta 
una gran parte, no la totalidad del ejér
cito durante el reinado de Fernando VI 
y también incluye uniformes anterio
res, es decir, del reinado de Felipe V, 
entre los que se encuentran los 
alabarderos, origen del error de datación 
mencionado. Este Estado Militar se 
encontraba, junto con otros "Estados" 
de diversas épocas y demás fondos 
iconográficos del patrimonio del Pala
cio Real, depositado en el Cuartel de la 
Montaña de Madrid, expoliado en 1936, 
traslaren- [ 
dición de | 
d i c h o 
c u a r t e l . 
P a r e c e 
que la per
sona o 
pe r sonas 
en cuyo 
poder se 
encontra
ba la obra, 
la vendie
ron ala co-
leccionis-
ta norte
amer ica
na. 

E s t a 
obra, en su 
conjunto, 
cedida por 
los actúa-

les propietarios, fue editada por el Mi
nisterio de Defensa en 1993. Pues bien, 
en esta obra aparece reproducida la 
bandera que perteneció al Regimiento 
de Milicias Provinciales de Guadix 
durante el reinado de Femando VI. 

La lámina representa a un alférez 
abanderado, juntamente con un solda
do fusilero; el alférez porta una gran 
bandera de sedablanca, que contiene la 
cruz de Borgoña en rojo y en uno de sus 
remantes el escudo de la ciudad partido 
en campo de plata, en el primero un 
yugo de oro y en el segundo un haz de 
tres flechas de color púrpura; todo el 
escudo timbrado de corona real anti
gua; al ancho de la bandera en letras 
negras, el nombre de la ciudad. La 
bandera tiene por medida 2x2 metros, 
sujetada por un asta de poco más de tres 
metros y de cuya moharra cuelga la 
correspondiente corbata roja. 

El regimiento poseía tres banderas 
en total, la primerallamada la Coronela 
y las otras dos de batallón. 

Cada vez que el regimiento se jun
taba en asamblea, había traslado de las 
mismas desde el Ayuntamiento a la 
casa del Coronel y de ahí al campo de 
maniobras y al término de las mismas 

r e g r e s a 
ban a éste. 

E r a n 
o t r o s 
t i empos , 
en que al 
e d i f i c i o 
del ayun
tamiento 
se le co-
n o c í a 
como Ca
sas Con
s i s to r i a 
les, sien
do Don 
Fernando 
P é r e z 
P a s t o r , 
C o r o n e l 
en aquel 
año de 
1737. • 
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¡Magna osadía: querer 
cruzar la avenida. . . ! 

Eva M a Elias 

Todo el verano rezando por que l l egase s ep 
tiembre para ver l igeramente; otear el horizonte 
sin cien c h o c h e s por delante. ¡Y y a es nov iembre ! 
Olvidar los apretones , estrujones, los m e n e o s y 
empujones . Dejar atrás las caladas, los p i t idos , las 
rascadas . . . M a s sin recompensac ión . 

Se fueron los forasteros que invadían las ace
ras y atestaban a su paso toda la c irculación ¡y 
peones camineros han tomado las calzadas! Esto 
es ya la s inrazón. Si n o e s co lapso , son obras. Si n o , 
s o n las dobles filas. Si no , infracciones varias 
c o m o el cambio de sentido en med i o de la Medina. 
Y es que, ya , M e d i n a O l m o s ha dado tanto d e sí, 
que merece un cinturón. 

Pero no e s só lo en el centro. En este 9 7 , e s y a 
Guadix al c o m p l e t o convert ido en s o c a v ó n (el 
n e g o c i o del 2 0 0 0 será lo re lacionado con el amor
tiguador). 

Y lo peor n o e s el tráfico que además si el sitio 
e s m a l o . . . e s o , s a l e d e c a j ó n . . . E s y a la 
autodisciplina; o lo pronto que la inculca el pago 
de la infracción! Y apurando más la rosca, el 
problema que se aprecia en toda esta poblac ión, es 
el nivel tan i n m e n s o que está alcanzando en el 
pueblo la falta de educación: 

Bandas comple tas de crios cruzando las ca
rreteras. . . para luego ¡no cruzar! Madres con los 
carricoches a las que ni se te ocurra poder pensar 
increpar y aconsejar las aceras por el bien del 
"prenatal", que te sueltan una fresca que hasta al 
señor m á s pintado lo podrían sonrojar! Viandantes 
atravesando lo que son pasos de cebra o, lo que n o 
son e inventan: ¡viva la improvisac ión! 

Y ahora que se paran, y después que se a n e -
pienten, y se v u e l v e n y se agachan, y buscan, y que 
lo ven y... ¡no! "mecagüenlamar" que se les v u e l v e 
a caer. Y l u e g o , vuel ta a empezar. Y para cuando 
se acaba e l trayecto e m o c i o n a l , c o g e el c o c h e y se 
te cala del mareo que ha pil lado con tanto que 
v i ene y va. 

Tal y c o m o y a está el tráfico, piensas ponerte 
al volante y además de todo el t iempo que e m p l e e s 
en circular, debes añadir el extra de encontrar 
d o n d e aparcar. Pea tones , c o n d u c t o r e s . . . N o sé y o 
en qué situación nos comportamos peor. 

Lo cierto e s que los problemas de varices , 
sobrepeso , h u m o s , contaminac ión , flacidez en los 
cos tados y hasta los de mal humor, se so luc io
n a n . . . andando. 

C o m o conse jo rentable, e v o l u c i o n a d o y rápi
d o , t o m e nota el personal d e una buena so luc ión 
para reconsiderar: 

C o m o d icen en mi t ierra. . . : "Autobús de San 
Fernando": u n o s raticos a pie y otros ratos, cami
nando. • 
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a ges t ión del A y u n t a m i e n t o de 
..,« Guad ix , por el intento de fomentar 

la iniciat iva empresar ia l en la comarca , 
con el Cur so de E m p r e n d e d o r e s , im
part ido con la colaborac ión de la Es
cuela de Organización Industr ial , el Ins
tituto de F o m e n t o Anda luz y el Fondo 
Social Eu ropeo . 

e e l iminasen los andamios coloca
dos en la fachada de la catedral 

accitana los cuales afean no tab lemente 
el conjunto arqui tec tónico a la vez que 
dudamos de su eficacia en caso de acci
dente . Se podía buscar una fórmula 
menos agres iva con el m o n u m e n t o . 

' on mayor voluntad que la demos -
%«..-»trada has ta ahora por el rec torado 
del Seminar io , se cont r ibuyese a mejo
rar la imagen que ofrece la a lcazaba 
acci tana e l iminando las an tenas de te
levisión ubicadas en un bien dec larado 
de interés cul tural . 

! 1 semáforo exis tente en la entrada 
M.^'de la P laza de las Pa lomas o Cons
ti tución tuviera un añad ido ámbar que 
permitiera la circulOación cuando el sen
tido de ésta lo es en dirección rampas 
del Paseo -P laza de la Catedral . Así se 
evi tar ían los faltas al código por los 
c iudadanos . 

e aumentase la dotación de papele-
k > r a s y con tenedores tanto de basura 
c o m o de reciclaje ahora que la subida 
"e spe rada" de impues tos o tasas muni 
cipales por la basura lo ha hecho consi
derab lemente . Si hay que pagar el ser
vicio que éste mejore . 

e sust i tuyera el disco de prohibi-
L J ' c i ó n exis tente en la Cues ta de las 
Angus t ias pues to que tanto camiones 
c o m o vehículos g randes deben de sal
tarse la prohibic ión ya que no pueden 
salir por ningún otro sitio y se colocara 
en su lugar otra señal que permita la 
c i rculación con la pr ior idad correspon
diente. 

- • e pudieran evi tar en la med ida de lo 
k l J p o s i b l e pero con mejor voluntad 
que la tenida has ta ahora , el caos de 
tráfico que se organiza en el casco his
tórico espec ia lmente cuando tienen lu
gar la en t rada y sal ida de los escolares 
en los cent ros de enseñanza . Y a ha ha
bido que lamentar desgracias persona
les , por si sirve es to para tomar medi 
das . 

1 J » 

# ^ % u e los vec inos del anejo de Hernán 
Val le sean cons iderados , una vez, 

más c o m o c iudadanos de segunda. La 
úl t ima y no por ello la más grave , ha 
sido el desabas tec imien to de agua po
table, un b ien sin duda de pr imera nece
sidad, durante a l rededor de una sema
na. 

P l a z a d e l a s P a l o m a s 
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Acta de sesión 
Pleno ordinario de Sept iembre 

Por acuerdo de pleno contando para 
ello con el voto de calidad del presiden
te ante el empate en la votación, se 
acordó designar como días de fiestas 
locales el viernes 15 de mayo, San 
Torcuato, y el jueves 3 de septiembre, 
Feria y Fiestas de Guadix. 

Se aprobó definitivamente el regla
mento especial de honores y distincio
nes de la corporación accitana que cons
ta de 30 artículos y 
dos disposiciones fi
nales puesto pasan
do a ser cuat ro 
tótems o premios 
Guadix en lugar de 
tres los que se entre
garán anualmente. 

De nuevo con el 
voto de calidad del 
pres idente quedó 
aprobada la cuenta 
general del Presu
puesto Municipal 
correspondiente al 
ejercicio de 1996 
ante el empate técni
co entre el equipo de 
gobierno y los miem
bros de la oposición 
municipal. 

Se aprobaron sendas operaciones de 
tesorería entre la caja general de aho
rros de Granada y el Banco de Crédito 
Local, por las que en la primera se 
concierta un préstamo por importe de 
110 millones con destino a la consoli
dación parcial de la operación de teso
rería y en la segunda se concierta una 
petición de 60 millones con la finalidad 
de atender necesidades de tesorería. 

BALCON 
Se indemnizó a la comunidad de 

propietarios del edificio Accisol con la 
cantidad de 427.179 ptas. por los da
ños sufridos en el segundo sótano del 
mismo edificio por causas atribuidas a 
la rotura del ramal de acometida de 
agua potable. 

Se declaró de interés social la insta
lación de ampliación de una granja 
avícola en el cortijo denominado La 
Torre. 

Se aprobó provisionalmente la mo
dificación puntual del PGMOU para 

permitir la ampliación de suelo urba
no para destinarlo a uso hostelero en la 
Barriada San Torcuato (Estación) pro
movido por Martínez y Ortega S.L. 

Por unanimidad de la corporación 
se inició el expediente de cesión gratui
ta a la empresa municipal de la vivien
da y suelo de Guadix, S .A. de la parcela 
de 1703 m2 de superficie para la cons
trucción sobre ella de viviendas de pro
tección oficial en régimen especial. 

El pleno de la corporación felicitó a 
la escultora Carmen Leyral Requena 
por su exposición reciente en el ayunta
miento de la ciudad así como comuni
carle el agradecimiento del mismo por 
su trabajo y por llevar el nombre de 
Guadix a lo largo del mundo. 

Se inició el expediente de adapta
ción de la entidad local menor y de 
ámbito inferior al municipio de Bácor 
en entidad local autónoma contempla
da en la Ley 7/1993 de 27 de julio 
reguladora de la demarcación munici

pal de Andalucía. 
La moción del 

CDS sobre la crea
ción de la plaza de 
inspector de obras 
fue aprobada y dota
da de presupuesta
riamente en el ejer
cicio del 98 al po
derse comprobar que 
en la actualidad este 
servicio que no se 
está prestando y sí 
está, por contra, cau
sando un grave per
juicio económico a 
las arcas municipa
les (30 mil lones) 
pues no se están ejer
ciendo con diligen

cia la vigilancia de obras sin licencia, 
etc. 

Entre los ruegos y preguntas de la 
oposición destacaron los realizados por 
el CDS para que se pongan en funcio
namiento los agentes verdes y que se 
actualizara la cartografía existente en 
el ayuntamiento mientras que por parte 
del PP se rogaron que se adoptaran las 
medidas oportunas para que las invita
ciones a los actos de la corporación se 

Electrodomésticos 
Avda Medina Olmos, 43 

Tfnos. 66 08 19 - 66 30 55 + Fax 
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MUNICIPAL 
hagan correctamente tanto en tiempo y 
forma. 

Que se abriese una investigación 
para mejorar la prestación del servicio 
de la cueva museo en cuanto a horarios, 
gestión, etc. 

Que se tomen con seriedad e interés 
la convocatoria de reunión de la comi
sión especial de Planeamiento Urba
nístico de modo que se pueda aprobar 
el PGOU de Guadix cuanto antes. 

Se preguntó al equipo de gobierno 
cuáles son los motivos por los que el 
Ayuntamiento debe 
adecuar la nave 
propiedad del mis
mo ante el arrenda
tario (Gradiex), cuál 
ha sido el costo de 
la actuaciones lleva
das a cabo y porqué 
no se hace lo mis
mo con otras perso
nas o particulares 
que se establezcan 
en Guadix y tam
bién acerca de qué 
se está haciendo por 
dar salida legal a la 
actual situación de 
las Escuelas De
portivas del ayun
tamiento. 

Mociones 

Plataforma 

El portavoz del grupo municipal del 
PP en Guadix, Santiago Pérez, hizo 
pública la moción que presentó para su 
debate y aprobación en el ayuntamien
to accitano, donde pide al pleno que 
acuerde el solicitar a la Plataforma de 

Defensa de las Infraestructuras, la in
clusión del Ayuntamiento de Guadix, 
con objeto de defender una serie de 
necesidades imprescindibles para el 
desarrollo comarcal, como pueden ser: 

- Canal de Riego de la Presa Fran
cisco Abellán. 

- Mejora de la Autovía A-92 y cum
plimiento del calendario de la autovía 
Guadix-Almería. 

- Mejora de las comunicaciones de 
la comarca. 

proponerlas no se ha fijado en si las 
competencias son del gobierno central 
o autonómico, al mismo tiempo que 
invitaba al resto de los partidos políti
cos a incluir las que crean de importan
cia para la zona. 

Canal de Riego 

- Mejora de la línea férrea Moreda-
Guadix-Almería. 

- Construcción de un Hospital Co
marcal en Guadix. 

- Mejora del enlace con la Alpujarra 
Oriental y poniente alménense, a tra
vés del Puerto de la Ragua. 

- Aprovechamiento del gas natural. 
El portavoz poular, ha explicado 

que estas reivindicaciones son necesa
rias para la Comarca, y por lo tanto al 

La alcaldía accitana ha presentado 
una moción para su debate y aproba
ción, en la que se solicita al pleno la 

aprobación de la mis
ma, donde se explica 
que: «todos los Ple
nos de las Corpora
ciones Municipales 
de la Comarca han 
manifestado su apo
yo a esta construc
ción que se conside
ra prioritaria para 
mejorar los regadíos 
de nuestros campos». 

Añade la misma 
que «conocido el bo
rrador de presupues
tos del Estado para 
1998, presentado por 
el Gobierno y al com
probar que no hay 
ninguna partida que 

contemple la ejecución de esta obra, es 
por lo que exigimos a los parlamenta
rios del PP y especialmente a los parla
mentarios populares de Granada para 
que apoyen la enmienda presentada por 
el grupo socialista del Congreso de los 
Diputados de contemplar una partida 
de 500 millones en los presupuestos del 
año próximo para la construcción de la 
referida obra del «Canal de Riego de la 
Hoya de Guadix». 

Videoteca y S.A.T. 

COMARCAL 
Lepanto, 4 
Tfno. 66 07 48 Guadix 
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Tenemos que hablar 

del "Homo de Orce" 
con el paleontólogo Josep Gisbert 

José M a Molas 

"El primer hombre o niño europeo 
es descubierto en Orce, procede de Áfri
ca, y atraviesa el Estrecho de Gibraltar; 
de ello hace unos 2,4 millones de años. 
El homo progresa porque es solidario y 
altruista..." 

Quien así habla es Josep Gisbert 
Clos, un sabio paleontólogo, que ha 
venido desde Sabadell al Sur a buscar 
las raíces del hombre europeo, y tras 
más de quince años de trabajo conti
nuado y riguroso contraste científico 
ha descubierto importantes yacimien
tos que son ya conocidos a través de 
publicaciones y congresos internacio
nales donde el Homo de Orce ocupa ya 
una página en la historia de la humani
dad. Los restos de estos hallazgos se 
puede decir que están cerca de Guadix. 

Con ocasión de la apertura del Cur
so 1997/1998 del Instituto de Estudios 
"Pedro Suárez" en la Sala Capitular del 
Cardenal Mendoza de la Catedral de 
Guadix, pudimos escuchar, tras la pre
sentación del presidente del Instituto, 
Francisco Fernández Segura, la lección 
inaugural ofrecida por este científico 
de prest igio in ternacional , Josep 
Gisbert, catedrático de Ciencias Natu
rales. En las palabras de clausura, el 
obispo de Guadix-Baza, Juan García-
Santacruz, resaltó la importancia que 
podría tener para nuestra zona la anun
ciada declaración de Patrimonio de la 
Humanidad para Guadix-Baza-Orce. 
Dicha declaración, que se halla en fase 
de preparación según han confirmado 
el delegado provincial de Cultura y el 
director de Bienes Culturales de la Jun
ta, puede suponer una enorme proyec
ción cultural para nuestra zona. 

Finalizado el acto, conversamos con 

Josep Gisbert y le hicimos unas breves 
preguntas para Wadi-as. 

Oír a un científico enamorado de su 
trabajo de investigación, y oírle con
vencido de su método científico como 
fórmula para acercarse a la verdad, es 
gratificante en estos tiempos que co
rren. Después de quince años de trabajo 
de campo, viajes, presentación de Orce 
en numerosos congresos en todo el mun
do, Orce es conocido hoy día y junto a 
Orce la depresión Guadix-Baza, en el 
mundo científico de todo el mundo, 
gracias a la labor de este sabio investi
gador. No obstante, su trabajo serio, 
riguroso, constante, ha tenido que com
batir con polémicas artificiales, poco 
apoyo de las instituciones políticas, y 
dificultades para realizar excavaciones. 
Se dio a conocer públicamente el homo 
de Orce en Granada, en junio de 1983, 
y desde entonces el debate ha sido in
tenso. El trabajo continúa, y el tiempo 

pondrá en su sitio cada cosa. 
—¿Cuál fue el motivo de venir de 

tan lejos a Orce a investigar? 
—Sí, fue hará ya 22 años. Era debi

do a que los estudios del Cuaternario 
estaban muy desarrollados en Europa, 
y en España estaban en cambio muy 
atrasados. Me pareció oportuno relanzar 
los estudios de paleontología del Cuater
nario. Mirando el mapa, era muy fácil 
de ver que en la zona de Guadix-Baza 
era seguro que habría restos. Vine aquí. 
Favoreció el azar de encontrar Venta 
Micena en Orce. 

—¿Es probable entonces que haya 
más restos de fósiles y homínidos en la 
comarca de Guadix? 

—Es seguro que hay industriales 
muy primitivas en la depresión de 
Guadix-Baza. En el Ibérico se ha avan
zado, pero lo que es sobre el paleolítico 
inferior está todo por hacer. Y es muy 
rica esta zona, seguro que va a haber 
sorpresas. 

—¿Esto lleva su tiempo...? 
—Mire, en Africa, que es compara

ble, a este nivel, desde que se empezó 
con los primeros hallazgos en 1914 has
ta que se culminaron las investigacio
nes en 1980 pasaron bastantes años. 
Aquí estamos como al principio.. En 50 
años, ya se verá y se consolidarán los 
descubrimientos. 

—¿Hay restos de homínidos? 

Líder Comarca de Guadix, S.L. ¿Eres empresario? 
Plaza de las Palomas, s/n Quieres ampliar tu empresa? 
Tle f -Fax . 66 51 91 - 66 50 70 ^ • - o 
18500 Guadix ¿Quieres ser empresario? 

Líder Comarca de Guadix espera y desea tu consulta para poner 
a tu disposición un equipo de información y asesoramiento 
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—Sí, el más antiguo tiene cerca de 
2 millones de años. Eso es muy duro, 
pues rompe muchas hipótesis, y otros 
restos datan entre 2 y 1,5 millones de 
años. La veracidad del método científi
co se está demostrando con la publica
ción en revistas científicas de carácter 
internacional. Saldrá pronto un estudio 
que será publicado en enero próximo, y 
el congreso a celebrar en julio de 1998 
en Johannesburgo, Congreso Interna
cional sobre paleontología humana, que 
reúne a lo mejor del mundo, y allí va a 
estar Orce, ocupando un lugar de ho
nor. Y donde está Orce, está la comarca 
de Guadix-Baza. 

—Sabida es la polémica habida en
tre el homo de Atapuerca y el de Orce... 
¿Son incompatibles? 

—Ambos descubrimientos son com
patibles, seguro. Hay una rivalidad más 
mediática, por los medios de comuni
cación más que por la realidad. Yo me 
llevo muy bien con el que ha sido pri
mer director del Yacimiento de Ata-
puerca, Emiliano. Hay una mayor riva
lidad por los jóvenes investigadores de 
ambos yacimientos, ha habido declara
ciones que han podido provocar tensio
nes, que no va bien para Orce, pero hay 
que dar tiempo al tiempo. 

—¿Confía en el apoyo de los políti
cos? ¿Necesita Orce un mayor refuer
zo de las instituciones políticas? 

—Creo que hay que mejorar bas
tante la unión de científicos y políticos, 
y hay que buscar más diálogo. Los po
líticos enseguida se quieren apropiar 
del descubrimiento, y lo quieren mani
pular ellos solos. Cuando nuestra cola

ría demostrado: 
el hombre prehistórico 

progresa porque es 
solidario y altruista 

La depresión Guadix Baza es 
muy rica en yacimientos 
arqueológicos y va a dar 

muchas sorpresas 

Orce y la zona 
de Guadix-Baza, está presente 
en todos los foros científicos 

internacionales, y es conocida 
por el Homínido de Orce 

boración es imprescindible y necesaria, 
debe haber, entiendo yo, una mayor 
igualdad que la que hay ahora. 

—¿Podremos ver los restos arqueo
lógicos, fósiles, etc. pronto en Orce, o 
van a estar en Barcelona o Madrid? 

—Sí, está garantizado. Para diciem
bre está previsto traer al Museo de Orce 
toda la colección que estaba en el Insti
tuto Paleontológico de Sabadell, y ha 
sido por una decisión unánime, y desde 
luego por intervención mía, que va a 
instalarse los hallazgos en el Museo de 
Orce donde dicho Museo va adquirir 
nuevas dimensiones y todo quedará 
mucho mejor. 

—Así pues, pronto tendremos una 
cita con el Museo de Orce, la historia, 
nuestra historia, nos espera para reve
larnos secretos importantes de nuestro 
pasado. 

Muchas gracias y hasta pronto. 
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Piedras vivas 
para un pueblo vivo 

David Cuerva Expósito 

La Iglesia, también la Iglesia en Guadix, ha creado y 
conservado a lo largo de su andadura histórica un rico patrimo
nio artístico en orden al culto y la evangelización. Hoy lo 
recibimos con la veneración de saber que este legado, más que 
un lujo estético es un claro signo de la fe encarnada de una 
comunidad que se ha preguntado por el valor de lo presente y 
el sentido del porvenir. 

Si existe un espacio donde lo espiritual y lo cultural han 
formado una síntesis perfecta, éste es la Catedral. Memoria de 
nuestra identidad colectiva y oferta de lectura de la profundi
dad. Pablo VI en su constitución apostólica Mirificus eventus 
afirma de la Iglesia catedral: "es frecuentemente luminosa 
expresión de arte y piedad de los siglos pasados y contiene no 
pocas veces admirables obras de arte, se distingue especial
mente, como su vetusto nombre indica, por la dignidad de 
tener la cátedra del obispo". Así la Catedral, ecclesia maior, es 
la iglesia donde el obispo tiene su cátedra, es decir, la silla que 
se le reserva cuando preside la asamblea litúrgica. 

Por lo tanto, la Catedral es el centro litúrgico y espiritual 
de la diócesis, porque designa el lugar donde el obispo celebra, 
gobierna, enseña y donde, a través de las ordenaciones, provee 
y renueva las filas del clero. Nunca la Catedral es más 
Catedral, ni está más viva y brillante, que cuando se encuentra 

repleta por el pueblo en los días en que celebra sus grandes 
solemnidades (CF. SC 41). 

Por estas razones, las iglesias catedrales fueron siempre 
más grandes y eminentes que otras iglesias, dominando la 
ciudad como lo hace la recia torre de nuestra catedral accitana. 
En conexión con lo dicho, el mismo Plan Nacional de Catedra
les contempla a ésta como "Iglesia madre de la diócesis y como 
legado cultural". 

Pero hoy la Catedral calla. Se la ha enmudecido haciendo 
de ella un museo de reliquias. La que fue vida y centro aparece 
ahora embalsamada y separada del vivir cotidiano... Aun así, 
una Catedral no es un contenedor de bienes culturales; todavía 
le queda un alma que se rebela recordándonos que cuando 
había música de Monteverdi en el oficio de vísperas las gentes 
acudían fascinados a escuchar aquel maravilloso canto. "Allí 
oí por primera vez música. Allí admiré los primeros cua
dros ...", recordaba Pedro A. de Alarcón refiriéndose a nuestra 
catedral. 

Hay que despertar del letargo. Nuestra tarea está en abrir 
los ojos y los oídos para ver y oir hasta entender esta biblia de 
imágenes, este libro vivo en el cual sólo una minoría, actual
mente, sabe leer. No nos engañemos: una iglesia catedral tiene 
sus claves de interpretación y la accitana no es menos. 

Algunos ejemplos. La portada principal nos ofrece como 
mínimo tres datos: el primero, se refiere a que nuestra fe es 
trinitaria, dato que insinúan las tres puertas de acceso al 
templo, lugar de la celebración cristiana en la que todos 
participan con un mismo espíritu; el segundo afirma que 
nuestra fe es apostólica y del apóstol Pedro flanqueando cada 
una de las puertas de la fachada principal, así como las 
laterales; el tercero, nos proporciona el motivo central de todo 
el templo, la Encarnación y, por lo tanto, la anuncianción del 
arcángel Gabriel a la Virgen María, inicio de la vida terrena de 
Cristo y de la obra de la redención. 

En definitva, toda catedral está pendiente para su com
prensión de una exégesis pétrea que sea capaz de admirarla 
como lo que es: una fuente de fe; un ente vivo; un centro de 
estudio con archivo, museo, sala de exposiciones, conciertos 
y publicaciones; un centro de música, "que es como se sabe el 
arte preferido por los que piensan mucho, de los seres reflexi
vos y hacia dentro...", con niños de coro y capilla de cantores; 
un centro de conservación y restauración del textil litúrgico; y 
cómo no, un centro de vinculación a través de la escuela de 
acólitos y la Asociación de Amigos de la CAtedral. 

Mi intencionalidad con esta letras no ha sido recordar con 
nostalgia las glorias pasadas. Nunca volverán. Lo que he 
pretendido es hacer tomar conciencia de la pigmentación 
cristana de nuestra historia y cultura en lo que apunta una 
Catedral. 

"No hay utopías sin memoria ni proyecto sin historia". 
Este es mi deseo para la familia diocesana de Guadix que 

se reúne en su Santa Apostólica Iglesia Catedral para celebrar 
los misterios del Señor. • 

METALISTERIA 

López 
C/ Señor del Paño, 24 

S.L. 
GUADIX 
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Sergio Antonio Rodríguez 
Sueltos de historia 

Abraham el Garbí, santón moro de la ermita de Zalacos 
Había llegado un día a estas tierras de Wadi-as procedente 

de Túnez. Alto y enjuto como un álamo seco, se plantó junto 
a la vieja ermita de la cañada de Zalacos próximo al camino 
de Paulenca. Una túnica a rayas perdidas y malcosida, un 
turbante a juego con sus melenas canosas y unas babuchas de 
mil caminos eran todo su equipaje. Con ojos febriles y manos 
nerviosas repasando mil veces el grueso rosario moruno, 
lanzaba al cielo un ciento de veces su "¡No hay más dios que 
Aláh, y Mahoma es su profeta!" 

Las noticias que le traían los vecinos del Colmenar eran 
malas, muy malas. Los reyes de Castilla cercaban Málaga 
hacía ya varios meses, de un modo cruel, sofocante y pertinaz. 
Los fieles hermanos de aquella rica y próspera ciudad morían 
a montones. El hambre, las heridas, las epidemias... angustia
ban a niños, a mujeres, y a ancianos. 

Las lombardas iban destruyendo las casas. Las minas y 
contraminas abriendo enormes boquetes en la muralla de la 
ciudad. 

"¡ Alah bendito! ¿Qué pecado cometió tu pueblo par mere
cer tanto castigo?" 

No pudo más el Santón. Arrastrando tras de sí una muche
dumbre de hombres y mujeres corrió por las calles del Arra
bal, por el Almorejo abajo hasta entrar por la Puerta de 
Granada, atravesar la Judería y gritando "¡Yihad...! ¡La 
Yihad...! ¡Guerra Santa contra los infieles!" Y juntáronse 
todos ante la Mezquita Aljama. 

"...Los musulmanes de Málaga, nuestros hermanos de 
allí nos suplican llorando una ayuda. ¿Cómo podemos seguir 
con los brazos cruzados y no correr a auxiliarlos?" 

La muchedumbre creció y creció: alfaquíes, soldados, 
campesinos, obreros... Todos subieron por la calle de el 
Marmar arriba hasta la Alcazaba. El rey Zagal decidió organi
zar un ejército de salvamento, con más paisanos armados a su 
modo que soldados regulares, para el día siguiente. 

El traidor y alevoso Boabdil, el rey Chico de Granda, para 
hacer méritos ante los Reyes Católicos en su favor particular, 
sale con una poderosa caballería por los caminos de la sierra 
y deshace aquel intento de ayuda de Guadix a Málaga. ¡Aláh 
misericordioso! ¡Cuánta villanía...! 

Pocos lograron volver a Wadi-as y contar lo sucedido. 
"¡Mahoma me ha asegurado, fieles hermanos, que esta 

vez sí que llegaremos a Málaga!... ¡Aláh el poderoso va a 
confundir a los perros infieles de Castilla y salvaremos la 
Ciudad!" 

Por caminos difíciles y durante la noche, cuatrocientos 
gomeres salen con Abraham el Garbí. Una luna en cuarto 
menguante de julio de 1487 les alumbra hasta llevarlos a las 
espaldas de los sitiadores. Sorprenden a los soldados cristia

nos y tras dura refriega doscientos consiguen pasar a la 
ciudad. Nuestro faquí se deja encontrar arrodillado y en 
oración. Convence a los soldados de que él tiene el mensaje 
de Dios, con la fecha y el modo de la entrega de Málaga. Solo 
se lo diría a los reyes cristianos. Podría escucharlo un traidor 
e impedir el acontecimiento. 

Por si acaso había algo de verdad , fue llevado a la tienda 
real de Fernando e Isabel. Por estar durmiendo la siesta en 
aquel momento el rey, lo alojaron mientras tanto en una 
tienda de al lado, la del Marqués de Moya y D a Beatriz de 
Bobadilla. Allí también, D a Felipa y su esposo D. Alvaro de 
Portugal jugaban una partida de damas. Como el moro no 
conocía el idioma ni las vestimentas reales, ni nada de nada de 
los infieles, se creyó en el momento justo de su hazaña. 

Sacando de entre sus viejos ropajes un alfanje corto y 
afilado, lanzó una fiera cuchillada a D. Alvaro en la cabeza 
que cayó como muerto. "Ahora a la Reina...", mientras 
acuchillaba los amplios faldones de D a Beatriz, que salvó por 
puro milagro. 

Reaccionaron los otros señores que allí estaban, y lanzán
dose sobre él lo acuchillaron con cien heridas. Descuartizado, 
su cuerpo fue lanzado por encima de la muralla. 

Llanto y desolación en los pobres malagueños. En ven
ganza matan a un cristiano prisionero y sobre un borrico se lo 
envían a los sitiadores. 

Ellos lavaron y perfumaron el cuerpo recosido del santón 
y con todo sentimiento lo enterraron allá. 

Cuando las noticias llegaron a Wadi-as, mediaba agosto y 
Málaga había caído en la esclavitud y destrucción. Llanto y 
dolor por toda la ciudad. En la memoria de todos quedó la 
imagen del santón o ermitaño del Barranco de Zalacos. 

Por muchos años, entre los moriscos y luego cristianos 
nuevos quedó el recuerdo de aquella Ermita del Santón. 

¿La rebautizarían años después los cristianos viejos veni
dos de otras tierras con el nombre de Ermita de San Antón! • 
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Jerez del Marquesado 

Se celebró en Jerez del Marquesado 
la II Feria Ganadera y Exposición de 
Ganado Bovino, Ovino y Caprino, orga
nizada por la Agrupación de Defensa 
Sanitaria de Jerez y Lanteira y el ayun
tamiento jerezano. 

Coincidiendo con la presente edi
ción, el Distrito Sanitario de Guadix 
programó una serie de actividades den
tro de la Campaña de Prevención de la 
Brucelosis o Fiebre de Malta, que se está 
desarrollando en el marco de un conve
nio de colaboración firmado entre la 
Consejería de Salud y el Ayuntamiento 
de Jerez. 

Se celebraron dos charlas, sobre la 
prevención de la brucelosis, el sanea
miento ganadero y la elaboración 
artesanal de queso. 

También tuvo lugar una conferencia 
sobre nutrición, manejo y enfermedades 
de ovejas y cabras. Para finalizar se 
realizó una subida al Refugio Postero 
Alto, rememorando los viejos caminos 
de arriería, hoy en día olvidados. 

Benalúa de Guadix 

Un importante acuerdo se refrendó 
en el pleno extraordinario del día 14 de 
noviembre de 1997. 

Tras la exposición por parte del al
calde de las conversaciones mantenidas 
con los dueños de los terrenos de la 
Azucarera, el pleno, por unanimidad, 
decidió iniciar el expediente de permuta 
de estos terrenos por otros de propiedad 
municipal. 

Los terrenos a permutar serían 4700 
metros cuadrados en urbanización, pro
piedad del Ayuntamiento, por 20.000 
metros cuadrados de la Azucarera, en 
los que se incluyen edificios y 2000 
metros cuadrados aproximadamente de 
viales de la UA2 (terrenos urbanos de la 
Azucarera). 

De este modo el pleno manifiesta la 
conveniencia de llevar a cabo esta per
muta, porque teniendo en cuenta que se 
trata de una importante concentración 
de edificaciones, éstas, tras su rehabili
tación, podrían ser usadas entre otras 
cosas para un futuro teatro, una pista 
polideportiva y el centro de enseñanza 
secundaria, y los terrenos para un par-

que, el recinto ferial e incluso para vi
viendas. 

Teniendo en cuenta que la Escuela 
Taller de Benalúa, a la que hacíamos 
referencia en el número anterior de Wadi-
as, tiene su actuación en un edificio de la 
antigua Azucarera, y que éste posible
mente será la futura casa consistorial, 
nos podemos hacer una idea del poten
cial en servicios que estos terrenos po
drían significar para el pueblo, y además 
sin perder un complejo tan emblemático 
para Benalúa como la Azucarera. 

Por otra parte, en la sesión plenaria 
de 6 de octubre se acuerdó por unanimi
dad destinar seis millones de pesetas que 
se tienen concedidos por parte de la 
Diputación de Granada, a la terminación 
del arreglo del campo de fútbol y que 
con la asignación del próximo ejercicio 
se inicie la construcción de una nueva 
pista polideportiva en el barrio del 
Camarate, para dotar de este equi
pamiento a la zona. 

Igualmente el pleno acuerda por una
nimidad solicitar a la Diputación la ad
judicación de la obra 03-D/1997 "termi
nación de vestuario" para su ejecución 
por administración directa. 
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gado de realizar las gestio
nes necesarias para solici
tar una subvención a fondo 
perdido de 3.027.200 pese
tas, con destino ala adquisi
ción de materiales para las 
citadas obras. Igualmente, 
se aprueba una modifica
ción de crédito de 2.500.000 
ptas., así como se efectúa 
una aportación de 3.000.000 
ptas. para este fin. 

Se han iniciado nego
ciaciones entre el Ayunta
miento y Pilar Vallecillos 
Urquízar para, previo expe
diente de permutay desafec
tación, convertir el edificio 
que ésta última posee en la 
Plaza de la Constitución en 
futura Casa Consistorial. 

No se han aprobado los 
estatutos del Consorcio para 
el Desarrollo Local de la 
Comarca de Guadix por 
considerar el Pleno del 
Ayuntamiento que existen 
algunas imprecisiones en su 
articulado y no se considera a los ayuntamientos como miembros de derecho. Sí, en 
cambio, se aprueban los del Consorcio Provincial para la gestión del servicio de 
tratamiento y transporte de residuos sólidos urbanos. 

Minas de Alquife 

Aldeire 

Se aprobó el procedimiento licita-
torio para la adjudicación del aprove
chamiento de Pastos del Monte Público 
n° 17 del Catálogo de Utilidad Pública 
con una tasación de 264.000 pesetas 
para cada uno de los dos lotes estableci
dos de 1500 lanares/mes. También se 
aprobó el sistema lici tatorio para el apro
vechamiento de Caza Mayor de Cabra 
Montes, y para el estiércol de Monte 
Público. Por otra parte, se eligió la nueva 
composición de la Junta Pericial del 
Catastro de Rústica. 

En pleno extraordinario se debatió la 
petición de uno de los concejales hacia 
el Sr. alcalde para que se adoptaran 
medidas por parte de la alcaldía de modo 
que en la medida de lo posible se eviten 
los sucesos ocurridos anteriormente 
cuando al final de un pleno un vecino del 
pueblo agredió físicamente auno de los 
concejales con ocasión y motivo de las 
obras efectuadas en el nuevo cementerio 
municipal. 

Después de un amplio y exhaustivo 
debate, y tras no acceder el alcalde a 
tomar medidas, se procedió a votar dos 
propuestas del grupo municipal del PA 
que fueron aprobadas con los votos de 
los grupos PA e IU en el sentido de 
requerir de un lado al vecino a que por 
escrito pida disculpas al pleno y al con
cejal retractándose de su comportamien
to con el mismo, y de otro advertir al 
interesado de que, transcurrido el plazo 
de quince días sin hacerlo, el ayunta
miento emprenderá las acciones judi
ciales pertinentes contra su persona. 

Ferreira 

Se ha recibido del INEM un PER 
especial de 5.500.000 pesetas para la 
terminación de las obras de la Depura
dora de Aguas Residuales, solicitándole 
a su vez el Ayuntamiento una subven
ción a fondo perdido de 3.568.000 pese
tas para financiar costes salariales deri
vados de la contratación de mano de 
obra. Asimismo, el alcalde queda encar-

U n ano de agonía 

Las minas de Alquile ya han cumpli
do un año sin actividad, desde que Sevi
llana cortara el suministro eléctrico y sin 
que trabajadores, acreedores y adminis
traciones hayan encontrado una vía de 
solución negociada. 

La respuesta de los acreedores a la 
propuesta de los trabajadores de llevar a 
cabo unaquita del 70% de los más de dos 
mil millones de pesetas de deuda y el 
pago del resto a través de la explotación 
conjunta del embarcadero del puerto de 
Almería, se conoce el 22 de octubre, tras 
la reunión convocada por la Junta con 
las empresas acreedoras, trabajadores y 
administraciones públicas. 

Reunión de la Mesa Pro-Minas 

Los componentes de la Mesa Pro-
Minas se reúnen el 22 de octubre donde 
son informados por el delegado provin
cial de Trabajo e Industria de la Junta, 
Mariano Gutiérrez Terrón, del último 
posicionamiento de la Comisión Liqui
dadora que rechaza la contraoferta que 
le fue presentada por la Mesa. También 
se analiza en esta reunión la respuesta 
que la Comisión Liquidadora da a la 
denuncia interpuesta contraella por UGT 
y CC OO en relación con la no contrata
ción con Sevillana de Electricidad. Los 
acreedores manifiestan que han actuado 
correctamente al respecto "como lo de
muestra la resolución de los propios 
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órganos de la Junta de Andalucía, en 
relación con el expediente de abandono 
de labores que ordena la desconexión de 
la línea eléctrica". Terrón denuncia el 
doble juego de la Comisión Liquidadora 
y emplaza a los asistentes a llegar a 
acuerdos por escrito con los principales 
acreedores para dejar sin argumentos al 
bufete de Ramón Pelayo. 

Visto para sentencia 

El 27 de octubre queda vista para 
sentencia la solicitud de "tercería de 
mayor dominio" pedida ante el Juzgado 
de lo Social número 1 de Granada por la 
representación legal de la Comisión 
Liquidadora de la antigua CAM. En la 
vista oral se trata de dilucidar la legali-

acreedores en base al auto judicial apro
batorio del convenio de suspensión de 
pagos de 19 de julio de 1996, por el que 
se establecían las quitas y las esperas y 
se señalaba una segunda fase ante el 
posible incumplimiento de la primera. 
"En enero pasado se cumplió el plazo y 
la Comisión de Control se convirtió en 
Comisión Liquidadora". 

Enfrentamientos 

El letrado de la Liquidadora asegura 
también que 106 trabajadores de la CAM 
han decidido no sumarse al proyecto de 
la SAL y lo único que persiguen es 
cobrar las indemnizaciones que legal
mente les corresponden. Denuncia pre
siones sindicales para que estos mineros 

dad de las acciones emprendidas por 
buena parte de los trabajadores, tenden
tes a ejecutar sus créditos laborales a 
través de la enajenación de algunos bie
nes de su anterior empresa. Según el 
abogado de la Comisión Liquidadora, 
Ramón Pelayo, "en su día esos bienes 
fueron cedidos a los acreedores para que 
a través de la Comisión Liquidadora se 
vendan ordenadamente y se pague con 
el orden que el convenio establece". 
Pelayo justifica la titularidad de los ac
tivos de la empresa por parte de los 

se incorporasen al proyecto de reflo
tamiento de la empresa, "y la responsa
bilidad de la Comisión Liquidadora es 
que cobren sus deudas todos los trabaja
dores y no sólo aquellos que estén de 
acuerdo con la sociedad anónima labo
ral, que dicho sea de paso, a estas alturas 
y después de seis meses de negociación, 
todavía no ha sido capaz de presentar un 
informe de viabilidad", añade Ramón 
Pelayo. 

La representación letrada de los 
acreedores cifró el valor actual de los 

activos que ostenta la Liquidadora en 
más de 5000 millones para los que están 
en funcionamiento y en 6000 para los no 
operativos. 

En beneficio de todos 

Fernando Berbel, uno de los aboga
dos de los trabajadores en representa
ción de UGT, precisa que la ejecución 
de bienes no es en beneficio de un pe
queño grupo de mineros sino de todos 
los que en su día conformaron la planti
lla de la Compañía Andaluza de Minas. 
Berbel trata de demostrar ante el magis
trado que la Comisión Liquidadora ca
rece de título alguno de propiedad de los 
activos de la empresa minera. "Ustedes 
no son terceros, puesto que la ley exige 
que la demanda de tercería se dirija 
contra ejecutantes y ejecutados", argu
menta Berbel en la vista. Según este 
letrado la Comisión Liquidadora trataba 
de impedir la ejecución de bienes de la 
CAM para salvar los intereses de los 
acreedores concúrsales. 

En sus conclusiones, Berbel afirma 
que' 'entendemos que no procede el plan
teamiento de la tercería de mayor domi
nio y solicitamos que se haga constar la 
mala fe de la Comisión Liquidadora y se 
le imponga la correspondiente sanción1'. 

Interpretaciones 

Por otra parte, Joaquín Cifuentes, 
letrado de los trabajadores en represen
tación de CC OO expone que el pago 
preferente a los trabajadores que el con
venio establece no hace referencia a que 
sean las indemnizaciones o los salarios 
lo que cobren los mineros en caso de una 
liquidación ordenada de la compañía. 

El letrado que actúa en nombre de 
los mineros que no quieren adherirse a la 
SAL, denuncia las amenazas de los sin
dicatos a todos aquellos trabajadores 
que decidieron no secundar el proyecto 
empresarial de sus compañeros. Este 
abogado se opone igualmente a deman
da de tercería. 

Un centro ecuestre 
de alto nivel 
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El mercado de futuros del aceite de oliva 

M a Carmen Morales Lorente 

Desest imada 
la demanda de tercería 

El titular del Juzgado de lo Social 
número 1 de los de Granada, Moisés 
Lazuén Alcón desestima la demanda de 
tercería de dominio presentada por la 
Comisión Liquidadora de la antigua 
CAM y, en consecuencia establece que 
no halugar a levantamiento del embargo 
judicial de los bienes de la antigua em
presa minera, 23 fincas de los términos 
de Guadix y Almería. En el auto se 
considera que no existe posesión previa 
de los bienes de la CAM por parte de la 
Comisión Liquidadora. 

En los fundamentos de derecho que 
figuran en el auto del magistrado se 
establece que se ha producido un pago 
por cesión y no una dación en pago, 
como pretendía la liquidadora. El ma
gistrado acude al propio convenio de 
suspensión de pagos para demostrar que 
éste estipula que la Comisión Liqui
dadora está facultada para "realizar los 
bienes de la entidad suspensa (la compa
ñía minera), destinándose el producto de 
los mismos al pago de sus acreedores". 
Lazuén Alcón concluye más adelante 
que dados los términos del convenio, 
aunque en el mismo se hable de cesión 
de activos en pago de pasivo, "lo cierto 
es que de su clausurado no resulta acto 
traslativo alguno de dominio en favor de 
los acreedores". Tal afirmación la basa 
el magistrado en el hecho de que la 
compañía minera tuvo que otorgar un 
poder especial e irrevocable en favor de 
la comisión para la venta a terceros de 
todos sus bienes, "que hubiera sido ab
solutamente innecesario si los bienes 
hubieran ya pasado a los acreedores" se 
afirma en el auto. 

El magistrado concluye que el con
venio fue un pacto pro solvendo y no pro 
soluto, por lo que afirma que no hubo 
transmisión de dominio de los activos 
por parte de la CAM, y de ahí se deriva 
la improcedencia de la acción ejercitada 
de tercería de dominio. La Comisión 
Liquidadora podrá interponer recurso 
de resolución. U 

La abundancia de productos agrí
colas ha hecho que los productores 
tomen conciencia de que la clave de 
la rentabilidad no se encuentra, ex
clusivamente, en el aumento de 
produción, sino que la ventaja com
petitiva en los mercados agrícolas se 
obtiene con una buena gestión del 
riesgo y con un profundo conoci-
mentos de las diferentes alternativas 
de comercialización existentes. 

Hasta ahora, para el agricultor, 
comercializar su producto únicamen
te significaba una mera venta del mis
mo. Sin embargo, comercializar es 
producir y vender la cantidad y cali
dad de producto, obteniendo la ma
yor ganancia posible. Es decir supone 
fijar el precio del producto en el mo
mento más rentable y entregarlo en el 
lugar más conveniente. 

En este punto es donde los merca
dos de futuros juegan su papel más 
importante. Los contratos de futuros 
sobre productos agrícolas proporcio
nan al productor una gran ventaja des
de el punto de vista financiero, al 
servirles de instrumento de cobertura 
de riesgos. 

Mediante estos contratos de futu
ros, tanto usuarios como productores 
pueden fijar, de manera anticipada, el 
precio de los productos que luego 
comprarán o venderán, reduciendo así 
al mínimo los riesgos de una fluctua
ción adversa de los precios. 

El contrato de futuros sobre el 
aceite de oliva se encontraría total
mente normalizado, aparecen fijados 
de antemano aspectos tales como 
mercancía objeto de contratación, fe
cha de expiración, cantidad y lugar 
donde se producirá la entrega. El pre
cio constituye el único término varia
ble del contrato, el cual será fijado 
mediante la confluencia de oferta y 
demanda. 

La estandarización de los contra
tos, además, facilita una negociación 
al contado del aceite de oliva. De esta 
forma se favorece el encuentro entre 
compradores y vendedores, además 
de un equilibrio entre oferta y deman
da, ofreciendo transparencia en pre
cios y garantía en el cuplimiento de lo 
pactado. 

Lo que se pretende con este tipo 
de contratos es que el funcionamiento 
del mercado sea sumamente ágil. Un 
aspecto importante a reseñar es que 
en el mercado de futuros no sólo pue
den participar personas con intención 
de comprar o vender aceite de oliva, 
sino cualquier otra persona a la que 
sólo le muevan intereses de tipo espe
culativo. Es más, en este mercado se 
podrá operar incluso al descubierto, 
es decir, comprar sin dinero o vender 
sin tener la mercancía. Es suficiente 
que a la fecha de expiración del con
trato de futuros se atiendan los com
promisos adquiridos. • 
F M MSM 
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"THT*™***̂  alleció don Miguel de Unamuno el 31 de diciembre 
de 1936, a las cinco menos cuarto de la tarde. Su 
muerte fue súbita, inopinada. Estaban a la mesa de 
camilla el maestro y un amigo que había acudido a 

visitarlo cuando éste, tras un silencio que respeta en don 
Miguel, siente de improviso el tufo de las zapatillas socarradas. 
Segundos antes, el escritor sin interrumpir su mutismo había 
hundido la barbilla en el pecho y ahora se halla desplomado 
sobre la mesa. Es un derrame derebral. "¡Dios no puede 
volverle la espalda a España! España se salvará porque tiene 
que salvarse", es lo último que dijo y se le escuchó en este 
mundo. 

Salía poco aquellos días de casa don Miguel -Bordadores 
4, no lejos del palacio de Monterrey-, mitad por el frío de 
aquellas fechas, mitad porque las nuevas autoridades locales 
han determinado que un policía de civil no le pierda de vista 
así asome por el portal. Pero es también la desidia, la conva
lecencia moral de unos meses en los que ha envejecido 
precipitadamente. 

Y no es sólo el enfrentamiento con Millán Astray aquel 
doce de octubre en el paraninfo de la Universidad. Es sobre 
todo sus consecuencias traducidas a la vida constante. Al día 
siguiente es expulsado de la Corporación Municipal. Y al 
siguiente aún, a propuesta del decano de Filosofía, el claus
tro universitario tras un voto de censura le suspende en el 
cargo de rector perpetuo, cargo del que la República le había 
cesado y repuesto en el mismo a seguido el gobierno fran
quista. Meses duros, meses sin alma. Salamanca es un vasto 
campamento de "uniformes multiformes" en expresión de 
D'ors. Hay insignias fascistas por todas partes. Ejecuciones. 
Cunde el pavor. Unamuno, este anciano severo, contradicto
rio e insobornable, es la única proa erguida del barco hundi
do de España. 

Y en su fuero íntimo Unamuno sufre los efectos de la 
persecución, del desamparo, de las carencias materiales (su 
paga ha quedado reducida a un quinto de sus emolumentos). 
Ha enviudado no hace mucho y dos de sus hijos están en 
Madrid, de donde aquel invierno, con el ejército de los 
sublevados a sus puertas, llegan noticias inquietantes. 

Unamuno nada puede hacer. Pergeña páginas de su El 
resentimiento trágico de la vida, escribe cartas que no cierra 
para evitar retrasos en la censura, concede alguna que otra 
entrevista a ciertos corresponsales de diarios extranjeros y se 
consuela reconstruyendo de memoria el imponente soneto El 
desconsolado de Gerard Nerval: Je suis le ténebréux, le veuf, 
l'inconsolé, / le prince d'Aquitaine á la tour abolie... 

En el rostro trazado a aristas de este vizcaíno ejemplar se 
descubre el patetismo de esta hora amarga de España. Su voz 
aquel día de la Raza en el paraninfo salmantino había saltado 
como un borbotón incontenible de los últimos arrestos de 
nobleza y justicia que al parecer quedaban en la conciencia 
colectiva. Pero habló tranquilo, como quien presiente que 
frente a la bestia cualquier movimiento falso le excita a la 
atroz espantada: 

"...Pero, no, la nuestra es tan sólo una guerra incivil... 
Vencer no es convencer, y no puede convencer el odio que no 
deja lugar para la compasión... Se ha hablado también de 
catalanes y vascos, llamándolos la anti-España; pues bien, 
con la misma razón pueden ellos decir otro tanto. Y aquí está 
el señor obispo, catalán, para enseñaros la doctrina cristiana 
que no queréis conocer, y yo, que soy vasco, llevo toda mi 

"Es una guerra incivil... 
Vencer no es convencer." 

Reseña de 
Antonio Enrique 

vida enseñándoos la lengua española, que no sabéis..." Es 
cuando Millán Astray, el polifemo, el héroe de Fondak, 
comido de cicatrices, con mutilación de muñeco trágico, 
golpea con su otra mano el pretil de la tribuno y se impacien
ta: "¿Puedo hablar? ¿puedo hablar?" Y es cuando, tras un 
torvo preludio, emitirá aquello, sentencia estigmatizadora de 
España, de "¡Muera la inteligencia! ¡Viva la muerte!". Es el 
enfrentamiento de las dos Españas en su tensión de separa
ción máxima. Y son dos colosos -como pintados por Goya o 
Ribera- a los que el viento de locura prestan grandeza 
indudable: el ciclón ancestral, que viene del culto a la muerte 
y el huracán no menos atávico, que procede del sojuzgamiento 
de las libertades. Una España sacraliza la fuerza como argu
mento de lex divina y otra, con Cervantes, ya ha optado por 
considerar que una victoria injusta es una derrota moral. 

Millán Astray: el heroísmo con resarcimiento de una 
mancha de honor que atañe al linaje; en efecto, su padre -jefe 
de policía y alcaide luego de prisión- viose inmiscuido en un 
feo asunto de cohecho que transcendió a la prensa con ribetes 
de escándalo. Su hijo entonces, humillado, aprende del 
bushido japonés, y la teología sintoísta que conlleva, a través 
de un libro de Inazo Nitobé, la necesidad del restablecimien
to mediante la superación de esa culpa heredada con actos de 
suprema entrega al ideal patriótico. Es por lo que Millán 
Astray, fundador de la legión, poseedor de una terrible 
medalla por "sufrimientos por la Patria", considera la muerte 
condición inseparable del honor que todo lo limpia y redime; 
posee para él rango místico, pues ascética y épica son aspec
tos de una misma realidad homogénea en el campo de bata
lla. Pero él se expresa a lo castrense, no condesciende con 
matices, consciente tal vez de la superioridad de las Armas 
sobre las Letras, consagrada en el propio Quijote, y aunque 
sea una paradoja, pues por las letras que las armas prevale
cen. Pero Millán Astray, siendo un épico, tiene frente a sí a 
un asceta, y es esta analogía de fondo lo que presta grandeza 
al enfrentamiento de uno y otro, como si el espíritu de 
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¡Muera la inlteligencia! 
¡Viva la muerte! 

vi: 

•ttó 

Carlos Rojas 
¡Muera la inteligencia! ¡Viva la muerte! Salamanca 1936 

Editorial Planeta 

Ignacio de Loyola sobrevolase por la estancia. Por ende, en 
su ánimo suple el padre deshonrado con la imagen del 
Caudillo, a quien profesará una lealtad rayana en servilismo, 
tan incondicional y constante no era recíproca, por cierto

que sólo puede explicarla la sublimación de un trauma psico

lógico. 
Miguel de Unamuno: frío, escueto; su mirada heladora 

tras sus lentes cuando desaprobaba al interlocutor; su atuen

do de pastor luterano; su inteligencia cisoria, su voz resta

llante; su manera de tomar café, apartando un azucarillo y 
echándolo luego sobre la taza recargada de agua; su afición a 
modelar figuritas de papel mientras escuchaba a los contertu

lios del Novelty; su cicatería también, cierto extravío que le 
conduce, junto a las proezas de valor, a la mezquindad 
inesperada. Y así, cuando se entrevista con Franco un 
Franco ufano pero tranquilizador que le espeta de cuando en 
vez: "¿Es eso posible?" haciéndose de nuevas con muy 
urbana socarronería, no duda en plantarle cara enumerando 
uno por uno todos los cargos de barbarie que los de su bando 
perpetran, pero al fin, tras alguna vacilación, sucumbe y va a 
lo suyo: que no bombardee Bilbao le implora porque tiene 
allí dos casas suyas que no le rentan por el momento, pero no 
quisiera verlas destruidas. Se lo pide como favor personal, 
ante la perplejidad de un impasible Generalísimo, título que 
había copiado de Chiang KaiShek, en la probable ignoran

cia de que ya en su tiempo Manuel Godoy lo había ostentado. 
"Rey David" nada menos va a llamarle el adulador oficial del 
reino, el tortuoso Giménez Caballero, el mismo que, creyén

dose una encarnación de Savonarola, sube aquellos días al 
pulpito de la Catedral vieja salmantina y fulmina desde allí 
sus maldiciones y "arreniegos" a Madrid, con el ridículo 
desenlace de ser agredido a la salida del templo por un 
falangista madrileño, amostazado por tanta invectiva a su 
ciudad de origen. 

Miguel de Unamuno: Nadie como él había sido conscien

te de esa inclinación cainita del español medio que ahora en 

plena guerra se mostraba sin rebozo en la complacencia de 
quienes en un bando y otro asistían como espectáculo de 
placer a las ejecuciones sumarias; y ahí su El otro, y ahí Abel 
Sánchez, la inquina de un hermano a otro, al que confiere 
razón de existir por la necesidad que tiene de destruirlo. En 
ambos libros la envidia la flaca, como Quevedo la llamába

se evidencia como lo que es: algo que hay maldito en la 
condición española. 

Unamuno, en fin, quien a las claras dijo: "Creí que el 
Movimiento salvaría la civilización, al suponerlo fundado en 
una base cristiana. Pero terminé por percatarme de que sólo 
significaría el triunfo de un militarismo al cual me opongo 
total y absolutamente. A esta gente los une el odio a la 
inteligencia y por eso fusilan a los intelectuales. Si triunfan, 
España se tansformará en un país de imbéciles." (Declara

ciones a G. Alvaro Gallego, aparecidas en La Voz de Nueva 
York, 25 de julio de 1936). 

Y ahora estaban frente a frente. Habla uno y habla otro; 
hay réplicas y contrarréplicas. Unamuno remata así su inter

vención: "Este es el templo de la Inteligencia, y yo soy su 
supremo sacerdote... Venceréis pero no convenceréis. Ven

ceréis porque tenéis sobrada fuerza bruta; pero no convence

réis, porque convencer significa persuadir. Y para persuadir 
necesitáis algo que os falta: razón y derecho en la lucha. Me 
parece inútil pediros que penséis en España. He dicho." Lo 
último apenas si se le oye, porque la marea de chistidos y 
murmullos desaprobatorios ha ido abultándose y al final son 
abucheos y dicterios los que suenan en la sala. Algunos se 
precipitan a agredirle. Ante tales amenazas, se escucha aún la 
voz de Millán Astray, con muy otro tono: "¡Dele usted el 
brazo a la señora!". Alguien que está cerca impulsa al maes

tro hacia Carmen Polo y salen del brazo ambos; así se libra. 
Ya fuera, junto al coche oficial, Unamuno tropieza y ella le 
sujeta. Cuarenta años después, un testigo de todo aquello se 
pregunta "si fue el único rasgo, verdaderamente humano, de 
la esposa del Caudillo en toda la guerra". Días después, 
cuando Unamuno fallezca, todos estos increpantes se desha

rán en elogios, asistirán al sepelio compungidos y, más aún, 
ya en el cementerio, desfilarán brazo en algo ante su lápida 
en una farsa atroz y denigrante. Millán Astray al menos había 
tenido la decencia (o el reflejo) de defenderlo en el tumulto. 

Pero, ante la historia, están frente a frente. Lo siguen 
estando y así por los siglos de los siglos. Hasta que España 
pierda su nombre. 

De todo ello, y los entresijos de esta época sombría, nos 
habla Carlos Rojas en este ¡Muera la inteligencia! ¡Viva la 
muerte!, con una prosa limpia, precisa, tensísima; y más aún, 
épica con esa reciedumbre y marcial concisión que nos 
recuerda el ritmo austero y vibrante de aquellos cronistas 
latinos que, por escribir en campaña, antes, durante o des

pués de la batalla, imprimen a sus textos la sugestión de lo 
inminente, la impasibilidad de lo inevitable. La prosa de 
Carlos Rojas, henchida como a efectos de hervor interno, se 
crece en ocasiones hasta alcanzar el retrato definitivo, que es 
el que se nos presenta en genio y figura como orlado por una 
aureola de convicción inconfundible. Carlos Rojas, novelista 
insigne, es el historiador no superado de personajes que la 
historia vela en claroscuro permanente. Con este libro, en 
que maneja toda la bibliografía documental y de archivo 
disponible, el lector puede estar cierto de que el tema está 
agotado. Cerrado. Contadas veces esto puede decirse. 
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Deportes 

Gabino García 

Guadix CF 
Temporada irregular 

Se dejó la idea de sólo jugadores de 
Granada. Se elevó el presupuesto, des
pués de la experiencia de la I a tempora
da, a unos 75 millones de pesetas. Se 
ficharon jugadores venidos de más allá 
de las fronteras provinciales. Se intenta 
crear una infraestructura deportiva, con 
tres equipos (2 a B, Preferente juvenil y 
2 a Regional), se nombraron distintas 
áreas de trabajo, divididas en comisio
nes -una se nos destinó a los medios de 
comunicación, ya que hacía mucha fal
ta- y se pusieron muchas confianzas en 
un nuevo equipo. 

Jugadores como Víctor Sanz, 
Hilario, Llopis, Rubiales, Manolo, Pau, 
Thierry, Zúñiga, Cases, fueron algunos 
de los primeros jugadores que junto a 
los veteranos Rafa, Moreno, Rufo, etc. 
formaron la "primera hornada" de la 
temporada. Y digo bien de la primera, 
pues con la llegada de Floro Garrido, 
llegarían otros jugadores como Olson, 
Oliver, Benito, Raúl o Garrido. 

Había pues muchas esperanzas de 
cara a la temporada 97/98, después de 
haber mantenido in extremis alequipo, 
el año anterior, se intentaba "hacer las 
cosas" para no pasar apuros. Pero pron
to llegó el primer golpe. El equipo que 

seguía entrenando Antonio Serrano, 
salía derrotado en Ecija, en el primer 
compromiso por tres goles a cero. No 
había mucho problema, el Ecija se ha
bía reforzado para estar arriba y era un 
recién descendido de la 2 a división A. 
Era un resultado que podía entrar en los 
pronósticos. 

Pero en el primer partido en Guadix, 
valga la redundancia, primer "maza
zo". El equipo accitano era derrotado 
por el Cádiz, con un resultado de cero a 
dos. Dos mitos caían por tierra. El 
Guadix no sería el equipo tan férreo en 
su propio estadio como el año anterior, 
cuando prácticamente casi ningún equi
po ganó, y la afición no acudió como en 
años anteriores, aunque tengamos la 
esperanza de que vuelva a hacerlo. El 
Cádiz, la verdad, es que hizo lo justo 
para llevarse los tres puntos y tan sólo, 
con mayor acierto y algo de suerte se 
llevaron los puntos. Algunos ya co-

Los problemas se fueron agravando 
cuando a la siguiente salida, el S. Pedro 
goleaba al Guadix, en un encuentro en 
el que los aceítanos no estuvieron a la 
altura de las circunstancias y fueron 
derrotados por un contundente 5 a 2 
(Zúñiga e Hilario). Las primeras voces 
se dejaban oír, y la preocupación de 
juego y resultado comienza a ser "ana
lizada". 

Un nuevo mazazo. Los filiales 
sevillistas derrotan al Guadix, en el 
municipal accitano, por un gol a dos. 
Los aceítanos se adelantaron con un 
tanto de Moreno, que posteriormente 
remontaron, con una serie de decisio
nes arbitrales un tanto discutidas. El 
equipo de Serrano, no sólo no supo 
mantener la ventaja, sino que finalmen
te perdía el encuentro y muchos mira
ban la meta del entrenador en busca de 
una reacción al domingo siguiente, fren
te al Pol ¡deportivo Almería, y un mal 

menzaban a cuestionar el trabajo del 
técnico Antonio Serrano. 

La tercera jornada, de nuevo en el 
municipal accitano, llegaba con un 
derby provincial. El primero de ellos 
visitaba las instalaciones de Guadix el 
Motril, y salía derrotado, con goles de 
Camacho y Zúñiga. Tres puntos que 
venían a dar cierta tranquilidad a la 
marcha del equipo, con la esperanza de 
levantar el vuelo, ya que no se había 
hecho más que comenzar. 

ambiente se deja notar, y se desvelan 
las primeras críticas fuertes, dirigidas 
hacía el técnico. La derrota frente al 
Polideportivo Almería, por un gol a 
cero, vino a ser el desecadenante final, 
para el cese de Serrano, y el fichaje de 
Floro Garrido, como ya comentáramos 
en el número anterior. 

Frente al Isla Cristina, Floro dirigía 
a sus hombres, desde el túnel de los 
vestuarios. El Guadix, que contó con la 
suerte y con algunas decis iones 

AMA. 
COMUNIONES, NOVIAS, NOVIOS 

MADRINAS Y FIESTAS 

ANTONIA MÁRQUEZ 
Y 

ALARCÓN 
AV. Medina Olmos, 6 Guadix Tfno. 66 34 82 
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Floro (¡anillo, actual cnlrcnadoi 

arbitrales que favorecieron, vencía al 
Isla Cr is t ina por dos ( Izco. de penal ty , 
y L o r e n t e ) a uno . N o obs tan te los 
onubenses real izaron los mejores mi
nu tos de buen fútbol en el municipal 
acci tano - e n la primera mi t ad - , con un 
ve rdade ro director de orquesta que dejó 
nota de su clase - M a r i a n o - . F loro Ga
rrido al final del encuentro manifes tó 
sentirse satisfecho y c o m e n t ó que lo 
impor tante era haberse en t regado y por 
supuesto que el resultado hubiera acom
pañado , sumando tres nuevos puntos . 
Anunc iaba que podría haber cambios y 
los hubo . 

C a m b i o s se han producido c o m o 
en t renamien tos en Guad ix . tanto por la 
m a ñ a n a c o m o por la tarde. Intentar que 
la mayor ía de jugadores vivan en la 
c iudad acci tana. Fn definitiva ser un 
equ ipo de 2 a división B. 

Floro corraboró de nuevo el dichi> 
"a en t renador nuevo , victoria segura" , 
m á x i m e cuando en el desp lazamiento 
s iguiente , vencían a domici l io por cero 
a u n o , tanto mater ia l izado por Cases . 
Se sumaba por lo tanto en un desplaza
mien to , ya que hasta la octava jornada, 
los puntos sólo se habían sumado en 
casa, frente a Motril e Isla Crist ina. El 
Guadix sale de los puestos de descenso 
y llega la esperanza , además de nuevos 
j u g a d o r e s que ya hemos c o m e n t a d o 
an ter iormente . 

La novena jo rnada traería una nue
va derrota en la ciudad acci tana, nos 
vis i taba el Murc ia , otro h is tór ico , que 
rea l izando lo jus to se l levó los puntos . 
Ce ro a uno . El Guadix de nuevo volvía 
a adolecer de remate , mientras que el 

Murc ia aprovechaba su única ocas ión, 
pero el fútbol a veces , también es injus
to, y lo que pudo ser un empate se 
convir t ió de nuevo en una derrota. 

Se hablaba de bajas, (Izco, J iménez , 
C a m a c h o . Germán y Rubia les) , que 
poster iormente se conf i rmaron. Ganas 
de puntuar frente al Manchego , pero en 
Ciudad Real el Guadix volvía a perder 
por dos a cero , y una nueva jo rnada en 
el pozo de la clasificación. 

Frente al Meli l la , el Guadix empa
taría a ce ro , ante el gran trabajo defen
s ivo de los mel i l lenses , aunque los 
aceítanos volvieron a desaprovechar sus 
ocas iones y los de Pedro Buenaventu
ra, tan sólo contaron con un disparo al 
palo de la portería de Manute . El Guadix 
volvía a sumar un nuevo punto, se con
firmaban bajas y fichajes, y frente al 
Meli l la , pobre entrada, tal vez influen
ciada porque se ce lebraba la Pat rona 
accitana. 

el m á s propic io : Córdoba , Granada , 
M á l a g a , Betis , Almería . . . . 

Y en el desp lazamiento a Córdoba , 
una nueva derrota , y aunque las cróni
cas recogían una cierta mejoría del equi
po de F l o r o Gar r ido , lo c ier to es que los 
ace í tanos venían a caer de nuevo , y 
desaprovechar una salida ante un equi
po l l amado a estar entre los grandes , 
a u n q u e v e n i d o a m e n o s . El t a n t o 
acc i tano fue conseguido por Zúñiga. 

El p róx imo rival, nada más y nada 
m e n o s , el Granada. . . Era un derby, al 
pr incip io un tanto descafeinado ... que 
al final fue c o m o s iempre , emoción más 
q u e fútbol, es tadio "casi l leno", gran 
ambien te , y el Guadix que volvía a caer 
der ro tado . El Granada , aprovechó sus 
ocas iones , y aunque el equ ipo de Floro 
dio la cara , vo lv ió a carecer de remate 
con t ando con exces ivos despistes de
fensivos . Los puntos , un domingo más 
volaron. 

Al final de las pr imeras I 1 jo rnadas 
el Guadix está s i tuado en 17 a posición, 
con 10 puntos . Tres partidos ganados , 
uno empa tado y siete d e n o t a s . Tan sólo 
8 goles a favor y 17 en contra. 

El técnico Floro Garr ido comentó 
que se encontraba con una pretemporada 
en movimien to , pero lo cier to es que las 
jo rnadas van avanzado , el equipo nece
sita puntos , aunque por el m o m e n t o , lo 
cierto es que hay pocas diferencias. El 
calendar io que seguía tal vez no fuese 

Fn la jo rnada decimocuar ta , el Ma
laga, q u e días antes había dest i tuido a 
su ent renador , vencía al Guadix , y el 
equ ipo que preside José Antonio Ariza, 
se conver t í a en el farolillo rojo del gru
po . El Málaga , vencía por dos a cero, 
aunque las crónicas vuelven a recoger 
una mejor ía del equipo , mejoría que 
con t inúa sin traducirse en puntos, lle
gando la urgencia de puntuar , porque al 
pasar cada jornada, ya queda una me
nos. . . 

DISCO CA NOCHE 
PUB mm 
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Escuelas Deport ivas 

A través del Área de Deportes del 
Ayuntamiento de Guadix se han con
vocado un total de doce escuelas de
portivas para el curso 97/98: atletismo, 
ajedrez, tenis de mesa, baloncesto, fút
bol, gimnasia de mantenimiento y, para 
la tercera edad, badminton, tenis, 
voleibol, balonmano y equitación. 

Por el momento, al cierre de esta 
revista y según información provisio
nal, es "demasiado temprano para de
terminar el número de alumnos por 
disciplina y el plazo de inscripción 
continua abierto, aunque algunas cla
ses ya se han adelantado". 

Las escuelas que han comenzado 
son: Atletismo (iniciación y perfeccio
namiento), Ajedrez (iniciación), tenis 
(dos grupos de iniciación, uno de me
nores y otro de mayores), tenis de mesa 
(uno de iniciación y otro de técnica), 
voleibol (una de iniciación), balonces
to (una de iniciación y otra de técnica), 
fútbol (tres de iniciación), equitación 
(una de iniciación), gimnasia de man
tenimiento (cuatro grupos con setenta 
y siete matriculados), gimnasia para la 
tercera edad (un grupo de 24 perso
nas). 

También se puede reseñar que el 
área de deportes ha iniciado la campa
ña de animadores deportivos en los 
colegios, a fin de fomentar el ejercicio 
físico en las instalaciones deportivas 
docentes. 

Cabe por lo tanto plantearse, a la 
hora de redactar esta información, que 
nos encontramos de forma bien avan
zada en el mes de noviembre, y las 
escuelas no están a pleno rendimiento, 
como reconoce la propia información 
municipal, cuando dentro de unos días 
habrán que suspender su desarrollo por 
encontrarnos en Navidad. Y es que, 
una vez más, estas escuelas deberían ir 
parejas con el comienzo del curso es
colar. Aunque es triste que los prime
ros días acudieran alumnos de estas 
escuelas y no sus monitores. Y es que, 
como hemos venido diciendo en más 
de una ocasión, son muchas las áreas 

municipales con muchos técnicos. El 
deporte tan sólo tiene un administrati
vo... Cada cual que saque sus conse
cuencias... y son claras. 

(Hnos. Ramón y Jorge Hernández), y 3 a 

C P . Acyda (José M a Molas y Antonio 
Mayorga). Y en individuales: I o José 
del Hoyo, del C P . Benalúa, 2 o Francis-

Esquí de Fondo 

El club de esquí La Ragua comuni
ca a todos sus socios y simpatizantes, 
así como a todos aquellos que quieran 
disfrutar de esta magnífica modalidad 
de esquí que es el de fondo, que la 
temporada que se inicia tiene una cuota 
de 10.000 pesetas, la cual incluye tanto 
seguro de accidentes como ficha 
federativa, tarjeta de corredor y trans
porte colectivo en autobús hasta las 
pistas desde todos los pueblos del 
Marquesado y Guadix. 

Torneo Abierto de Petanca 

Tuvo lugar en el Parque Pedro A. de 
Alarcón y organizado por el Círculo de 
Petanca Sustari adscrito al colectivo 
del mismo nombre. 

Durante ocho horas se llevaron a 
cabo las dos eliminatorias en dupletas e 
individuales en las cuatro pistas centra
les de albero del Parque con la partici
pación decatorce dupletas tanto de 
Guadix como de la comarca. 

En dupletas el podium quedó como 
sigue: I a C P . Benalúa (Hnos. Manuel y 
Miguel Fernández), 2 a C P . Fonelas 

co Aranda, del C P . Benalúa, y 3 o Antoio 
Molero, del C P . Hogar del Pensionista 
de Guadix. 

Hay que hacer constar también la 
estimable colaboración del Club de 
Petanca Acyda de Guadix. 

6 6 . 
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Las cartas enviadas a esta sección 
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Bar Restaurante 
RASILIA 

Cafetería Restaurante 

ROMA 
Bodas, bautizos, comuniones, reuniones de negocios... 

Avda Buenos Aires, 39 Tino. 66 26 08 Guadix Avda Medina Olmos, 21 Tfno 66 26 03 
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...y en tus labios eterna la sonrisa 

José Antonio Poyatos 

Afligido y apesadumbrado por el 
dolor de tu pérdida, destrozo mental
mente un soneto de Sebastián Urbano, 
vagamente retenido en mi memoria: 

Ángel que se olvidó de cielo y ala, 
v en el polvo mortal colgó su nido, 
derribado del tiempo, al vuelo es ido, 
a la celeste, luz y antigua escala... 
Son pasajes de Adolescente muerta, 

que con alevosa subjetividad extraigo 
de contexto, cuando enfrentado a esta 
cuartilla intento con la incoherencia ló
gica por la congoja enlazar estas pala
bras a modo de epitafio: 

La luz triunfante de la muerte aprisa, 
en ti cautiva, tanto te serena, 
tanto te vuela, inmóvil, que, imprecisa, 
en tus labios está muerta la pena, 
y en tus labios, eterna la sonrisa. 
Con la impotencia acumulada, por 

no estar a tu lado, en el momento trági
co de tu imprevisto adiós, la tarde-no
che de un fatídico viernes; invadido por 

la rabia incontenible, cuando me rela
tan los hechos, permíteme que me rebe
le y sea intransigente, desde aquí, con 

aquél que irreflexivamente "acalla" un 
teléfono, de un local con excesiva 
afluencia de público, con un candado, 
condenando "su" llave a la oscuridad 
de un cajón desconocido. 

Contra aquéllos que, en el colmo de 
la incongruencia, no atendieron las su
cesivas llamadas de la desesperación, a 
un teléfono mudo que jamás contestó; 
anulando todo tipo de hipótesis vitales. 

Me asaltan los recuerdos, buenos o 
malos momentos vividos conjuntamen
te, los muchos proyectos inacabados... 
Sin embargo, me consuela recordarte 
feliz, en aquella cueva enfangado en 
barro, construyendo loseta a loseta, la
boriosamente, ese impresionante bajo
rrelieve que hoy cuelga en el patio de 
nuestro Ayuntamiento, como muestra 
señera de tu arte. 

Ahí queda para la posteridad, como 
recuerdo y reconocimiento de la pérdi
da de un gran artista. 

Sólo me resta agradecer a los que sí 
te atendieron los intentos de salvarte la 
vida y perdonar a los que intentaron 
alejarte de mi amistad que perdurará 
para siempre en el recuerdo. 

¡Hasta luego, Fachel 

c a r t a s d e l o s l e c t o r e s 
Canciones y recuerdos 

Creo que a todos nos vienen a veces 
recuerdos de la juventud que no sólo no 
queremos olvidar, sino que deseamos 
conocer más para no perderlos, y darlos 
a conocer a los demás. El recuerdo que 
ahora os pido que me ayudéis a recupe
rar es el de una poesía o canción, no 
recuerdo bien, que cuando niño en 
Guadix, en aquellos tiempos de la abe
rrante posguerra franquista, la censura 
no impidió llegara a mis manos. Yo, 
aunque muy jovencito, tenía ideas "re
volucionarias" y descontento con aque
lla imposición la leía con fruición. Ha-
blabade las matanzasque se perpetraron 
en la guerra civil, y empezaba así: 

Por las puertas de Granada 
corre un arroyo en sangre 
en cuyos márgenes bebe 
ocres de siena la tarde... 
En todo este tiempo siempre la he 

recordado como que fue escrita por Fe
derico García Lorca, pero no puede ser 
porque ya lo habían asesinado. Tampo
co sé si es de un poeta famoso o anóni
ma, o si lo que narra fue en Granada, en 
la provincia o en el mismo Guadix (po
dría ser "por la Puerta de Granada"», 
porque me acuerdo de algunas cancio
nes que contaban también hechos famo
sos de aquella época y que la gente 
cantaba para recordarlos y trasmitírselos 
a los demás, como la de "El día veinte de 
septiembre en Teruel", o la de "El dieci
séis del mes de octubre", o aquella de 

"Nosotros chiquiticos", y las que ponían 
en Radio Estación Pirenaica... 

Por la causa que fuera, la perdí y sólo 
me acuerdo de ese principio, pero siem
pre he querido encontrarla escrita donde 
fuera, y ahora que la situación es tan 
distinta y los tiempos de esas canciones 
y de mi niñez parecen cosa de los libros 
de historia, me he decidido a pediros 
ayuda, por si alguien la conoce también 
o la tiene y es tan amable de enviármela. 

Es bueno y humano que se perdonen 
todas las horribles fechorías que se co
metieron en esa contienda, pero nunca 
olvidarla, para que jamás vuelvan a su
ceder los horrores que aquella poesía 
narraba con el más descarnado detalle. 
Un afectuoso saludo y hasta siempre. 

Joaquín Toribio (SantBoi) 

Elegancia, distinción y 

ROPA 
Pasaje de la Purísima, 3 
18500 - Guadix. Tfno. 66 27 00 

¿además actual? No lo dude 

me m 
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r R A N C E N A F I N D E A N O 
SALÓN PRINCESA - RESTAURANTE «CARMEN» 
AVDA. MARIANA PINEDA, 65 (Junto Talleres Bonachera) GUADIX 

PLATOS DE CENTRO 
LANGOSTINOS BELLAVISTA 
QUESO MANCHEGO AÑEJO 
SALADITOS DE HOJALDRE 
VOL-AU-VENT «REINA SOEIA> 

BODEGA 
VIÑA ALBALI Blanco joven 
VIÑA ALBALI Reserva 91 - Tinto 
CERVEZA y REFRESCOS 
AGUA MINERAL 
SIDRA y CAVA 

PRECIO: 3500 ptas. 
MENÚ 
/.- SOPA DE RAFE 
2.- MERLUZA A LA VASCA 
3.- STROGONOFF DE CERDO IBÉRICO CON PILAR DE ARROZ 
4.- MACEDONIA DE FRUTA MACERADA AL KIRSCH CON HELADO DE VAINILLA 
5.- CAFE 
6 - DULCES NAVIDEÑOS INCLUIDO UNA ENTRADA PARA EL COTILLÓN DE LA 
7- UVAS DE LA SUERTE ESTACÓN DE AUTOBUSES AMENIZADO POR 

«TONI MORÍ» CON LA ORQUESTA «NUEVA EUROPA» 

PLAZAS LIMITADAS, RESERVAS HASTA EL DÍA 30 POR LA NOCHE 
NO TE QUEDES EN CASA. 

TELF. 66 12 90 - 66 13 93 

GRAN COTILLÓN FIN DE ANO 
EN EL SALÓN CLIMATIZADO DE LA 

ESTACIÓN DE AUTOBUSES «GARCÍA CARRASCO» DE GUADIX 

DESDE LAS 11 DE LA NOCHE 

AMENIZADO POR 

CON LA ORQUESTA 

TONI MORI 
NUEVA EUROPA € 3 I 

ENTRADA 
1500 ptas. 

y para que no te quedes en casa, 
prec ios de hace 15 años 

Incluida consumición y bolsa de cotillón 

VENTA ANTICIPADA DE ENTRADAS: 
CAFETERÍA DE LA ESTACIÓN DE AUTOBUSES «GARCÍA CARRASCO» 

TELF. 66 06 24 - GUADIX 
34 <MH-¿u 



foto de familia 
Guadix-Maracena (1970-71) 

Foto cedida por 
Torcuato Martínez Requena 

1. José A. Poyatos. 2. Cano. 3. Rafael 
Ruiz. 4. Francisco Cabrera. 5. José 
García Matías. 6. José Hidalgo 
Balboa. 7. Antonio González 
"Gorrero". 8. Rafael Vallecillos. 9. 
Antonio Barquier. 10. Miguel 
Lupiáñez. 11. Antonio Pérez López. 
12. Antonio M. Reyes. 13. ? 14. 
Antonio Olea. 15. Lolo. 16. Miguelito. 
17. José Jabalera. 18. Manuel Ortiz. 
19. Paco Pozo. 20. ? 21. Mariano 
"Pichón". 22. ? 23. Francisco 
Macareno. 24. Torcuato Martínez 
Requena. 25. Juanito Salmerón. 26. 
Juanillo. 27. José M a Fernández 
Mermerías. 28. Jesús Torrecillas 
"Chispo". 29. "Tantán". 30. Paco 
Sierra. 31. Ricardo Ubric " Lugros". 
32. ? 33. José Ochoa "Pepur". 34. ? 

Las comarcas que aspiran a desarrollarse necesitan 
medios de comunicación independientes 

¡Suscríbete a éste! 
Le/s agradeceré que, con cargo a mi 
cuenta corriente/libreta, atienda/n hasta 
nueva orden los recibos que presente 
la Asociación Cultural Wadi-as. 

Nombre del titular de la cuenta 

Nombre 

CCC (por favor, consigne correctamente los veinte dígitos) 

I I I 
Entidad Sucursal D.C. Número de Cuenta 

Firma del Titular 

Enviar a: 
Apartado de Correos 66 

18500 Guadix 
(Granada) 

Dirección 

CP y Población 

Provincia 

País 

Deseo suscribirme a la revista 
Wadi-as a partir del número 
haciendo efectivo el importe mediante: 

Domiciliación bancaria 

Doce números de Wadi-as: 
2.700 pesetas 
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Libreta Futuro 
Vivienda 

Con un 

ALTO 
Intel 

asta l i s i ciéi 

5 15% 
mi 

e) 

INTERÉS 
ài ti ci 

lotee 

Infórmate 
gratis r\- ci 
900 100 092 

%5 
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